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Dice la: 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Buenos días, señoras diputadas y señores diputados. 

Se  ruega encender sus cámaras a fines de verificar el quórum legal reglamentario. 
Por Secretaría Parlamentaria se certificará acerca del quórum. 

 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Con 31 diputados y diputadas presentes tenemos quórum 
señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Muchas gracias señor Secretario. Con quórum legal 
reglamentario y siendo la hora 09:50 minutos damos inicio a la Segunda Sesión Ordinaria del 
periodo 132. 

 Invitamos a los diputados: Adriana Díaz y Daniel Lavatelli a izar los Pabellones 
Nacional y Provincial, respectivamente. 
 
 

-Así se hace- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Corresponde el punto 3° del Plan de Labor parlamentaria: 
Lectura de la Versión Taquigráfica de la Primera Sesión Ordinaria celebrada el 05 de mayo del 
2021.  

Por Secretaría Parlamentaria… 
 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Gracias Presidenta. Es a los fines de mocionar que se omita la 
lectura de la Versión Taquigráfica en vista que la conocen todos los Bloques y se proceda a su 
aprobación. Gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración del Cuerpo la moción formulada por el 
diputado Murúa.  

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-  Punto 4º del Plan de Labor,  Asuntos Entrados:  
 
 

L I C E N C I A S 

 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-  Tienen la palabra los señores diputados.  
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Gracias Presidenta. Es a los fines de solicitar licencias para aquellos 
diputados que al momento de concluir esta sesión no hayan acreditado de la manera que  
corresponde su asistencia a la misma. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias diputado. A consideración del Cuerpo la moción 
formulada por el diputado Murúa.  
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟  a través del 
chat de la sala virtual.  
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Continuando con el Plan de Labor: 
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C O M U N I C A C I O N E S 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a las mismas.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota dirigida a la Presidenta de la Cámara de Diputados, Dra. 
María Cecilia Guerrero García, en referencia al expediente 202000182378 -Redeterminación 
Definitiva de Precios. Obra: “Refacciones generales Posta Sanitaria de Las Pirquitas - Dpto. 
Fray Mamerto Esquiú-“. 

Firmado: Ing. Civil René Edmundo Aragón -Director Provincial de Obras por Contratos, 
Secretaría de Control y Gestión -Ministerio de Infraestructura y Obras Civiles-. 

Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota dirigida a la Presidenta de la Cámara de Diputados, Dra. 
María Cecilia Guerrero García, haciendo referencia al fallecimiento de la Dra. María Teresita 
Colombo y al pedido de cobertura de vacante por la Srta. Fabiana Bracamonte, en calidad de 
primer suplente mujer (cuarta en el listado general) de la lista 504 “Alianza Frente Cívico y 
Social -Cambiemos”. 

Firmado: Fabiana Bracamonte -Pta. Concejo de la Juventud del Partido Movilización- y 
acompaña con su firma  Alejandro Acosta -Presidente del Partido Movilización-. 

Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se reserva en Secretaría Parlamentaria hasta que sea 
conformada la Comisión de Poderes que deberá analizar la presentación precedentemente 
referida. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota dirigida a la Comisión de Hacienda y Finanzas, a fines de 
solicitar una reunión para dialogar sobre el proyecto de incremento del presupuesto del Poder 
Judicial.  

Firmado: Víctor Alexis Ruso -Presidente del Colegio de Abogados de Catamarca-.  
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Hacienda y Finanzas. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Documentación electoral y datos personales remitidos por el 
Juzgado Electoral Provincial, correspondiente al señor ciudadano Figueroa Diego Martín, en 
calidad de primer candidato a diputado suplente para cubrir el cargo vacante, para proceder al 
estudio de los títulos una vez integrada la Comisión de Poderes. 

Firmado: Dr. Raúl Guillermo Cerda -Juez - Juzgado Electoral y de Minas-. 
Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias Secretario. 
Contando esta Cámara de Diputados con las certificaciones emitidas, a requerimiento 

de Presidencia del Cuerpo, por parte de la Justicia Electoral Provincial y siendo que se 
encuentra la situación de vacancia de un cargo de diputado a partir del fallecimiento de la ex 
diputada María Teresita Colombo, corresponde que el Cuerpo defina qué legisladores van a 
integrar la Comisión de Poderes a los fines de su conformación, para que proceda al análisis 
de la presentación efectuada por la señorita Bracamonte y el Partido Movilización y de las 
constancias emitidas por la Justicia Electoral Provincial y se expida al respecto aconsejando al 
Cuerpo cómo se cubrirá la vacante ocasionada. 

Tienen la palabra los señores diputados. 
 

SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la diputada Mónica Salazar. 
 
 SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- A los fines de lo dicho propongo que por el Bloque mayoritario 
del Frente de Todos sean los diputados Marcelo Murúa y la diputada Jimena Moreno que 
conformen esa Comisión de Poderes. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias diputada. Tienen que ser tres miembros de la 
Comisión de Poderes, el Bloque de la mayoría ha propuesto su integración por parte de dos 
legisladores, correspondería que el Interbloque de la minoría proceda a proponer a un tercer 
integrante de la Comisión de Poderes.  
 Alguno de los Presidentes de los Bloques de minoría que deseen proponer algún 
integrante para la Comisión de Poderes. 
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SRA. DIPUTADA PONS.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la diputada Alejandra Pons. 
 
SRA. DIPUTADA PONS.- Gracias Presidenta. Para proponer al diputado Enrique Cesarini para 
que se constituya en la Comisión de Poderes. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-  Gracias señora diputada. 
 Habiendo sido formuladas las propuestas de integración de la Comisión de Poderes, se 
pone a consideración  del Cuerpo su conformación con los diputados María Jimena Moreno, 
Marcelo Murúa Palacios y Enrique Cesarini.  
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Habiendo sido dispuesta la integración de la Comisión de 
Poderes se invita a los diputados precedentemente mencionados a retirarse del recinto a fines 
de efectuar el análisis de la documentación obrante en Secretaria Parlamentaria, a fines de 
estar en condiciones de emitir el correspondiente dictamen. 
 La Cámara de Diputados pasa a un cuarto intermedio hasta tanto se cuente con el 
dictamen de la Comisión de Poderes recientemente conformada. 
 
 

-Así se hace siendo la hora 10:01 minutos- 
 

-Siendo la hora 10:11 minutos dice la: 
 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se ruega a las señoras diputadas y señores diputados 
ocupar sus bancas y a los legisladores que están conectados por sistema remoto encender sus 
cámaras para poder reiniciar la presente sesión.  
 Reanudamos entonces la presente Sesión Ordinaria. 
 Por Secretaria Parlamentaria se dará lectura al dictamen emitido por la Comisión de 
Poderes para conocimiento y consideración del Cuerpo. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Acta de la Comisión de Poderes de la Cámara de Diputados de la 
provincia de Catamarca. 
 Firma el presente dictamen: María Jimena Moreno, Marcelo Murúa Palacios y Enrique 
Cesarini. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
 SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias Secretario. 
 Voy a solicitar a los señores diputados que están conectados por vía remota que se 
sirvan encender sus cámaras para poder proceder a la votación.  
 A consideración del Cuerpo el dictamen emitido por la Comisión de Poderes. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 

 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- En consecuencia, a través de Ceremonial y Protocolo de la 
Cámara de Diputados deberá invitarse al señor Diego Martin Figueroa a ingresar al recinto para 
poder prestar el Juramento de Ley a los fines de su incorporación a este Cuerpo Parlamentario. 
 Que personal de informática por favor, arbitre los medios para cuando el señor Figueroa 
ingrese y se acerque al Estrado sea tomado por las cámaras a fines de poder verificar su 
presencia y proceder a tomarle el Juramento de Ley. Muchas Gracias. 
 
 

-Ingresa al recinto el señor Diego Martin Figueroa y se acerca al Estrado Presidencial- 
 
 

T O M A  D E  J U R A M E N TO 
 
 



2ª Sesión Ordinaria    (Sesión mixta. Presencial-remota)                              Miércoles 12 de mayo de 2021 

Dirección de Taquígrafos - Cámara de Diputados Pág. 5 
 

Secretaría Dr. Peralta. Nomina: Diego Martin Figueroa. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Señor Diego Martin Figueroa “Juráis por Dios, por la Patria 
y por los Santos Evangelios, desempeñar fielmente el cargo de Diputado y obrar en todo de 
conformidad con lo que prescribe la Constitución de la Provincia?” 
 
SR. DIPUTADO ELECTO, FIGUEROA, Diego Martín.- “Sí Juro”. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- “Si así lo hiciereis Dios os ayude; y si no, Él y la Patria os lo 
demanden”.  
 
 

-Aplausos- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-. Felicitaciones señor diputado, bienvenido a esta Cámara. 
 Se invita a la diputada Mónica Zalazar Presidenta de la Comisión de Obras y Servicios 
Públicos, que se encuentra presente en el recinto a hacer entrega al flamante diputado del 
diploma que lo acredita en su condición de Legislador. Muchas gracias.  
 
 

-Así se hace- 
 

-Diputados y familiares saludan y felicitan al diputado Diego Martín Figueroa- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se invita al señor diputado Diego Martín Figueroa a ocupar 
su banca.  

Continuando con el Plan de Labor Parlamentaria, punto 5°: 
 
 

P R O Y E C T O S   P R E S E N T A D O S 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a número de 
expediente, tipo de iniciativa, iniciador y extracto a los fines de disponer su remisión a las 
Comisiones permanentes que correspondieren.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 01) Expte. 188-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por la 
diputada Analía Brizuela. Solicitar al Poder Ejecutivo Provincial la provisión de una ambulancia 
0km totalmente equipada para casos de urgencia en zona de montaña para la localidad de Los 
Ángeles, Departamento Capayán. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 02) Expte. 189-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el Poder 
Ejecutivo Provincial. Creación del Régimen Provincial de Promoción de la Economía del 
Conocimiento de la Provincia de Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 03) Expte. 190-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Hugo Daniel Ávila. Solicitar al P.E.P. informe sobre aspectos relacionados a la 
expropiación y administración del Complejo: “Termas de Fiambalá”. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 04) Expte. 191-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Genaro Contreras. Declárase Reserva Natural a la "Quebrada de la Ciudad de Belén” en su 
trazado desde el kilómetro 4092 hasta el límite del ejido municipal, en concordancia con lo 
dispuesto en la Ley Provincial N° 5.070 de “Creación del Sistema Integrado Provincial de Áreas 
Naturales Protegidas” (S.I.P.A.N.P.). 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Agricultura, Ganadería, 
Recursos Naturales y Medio Ambiente.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 05) Expte. 192-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Verónica Mercado. Dispóngase el emplazamiento de un busto y placa en el hall del Palacio 
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Legislativo y la imposición del nombre del ilustre franciscano al espacio común de ingreso, 
alusivos al beato catamarqueño Fray Mamerto Esquiú, en el año de su Beatificación. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 06) Expte. 193-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Mónica Zalazar. Créase en el ámbito del Poder Legislativo la Comisión Bicameral de 
evaluación y designación del Defensor de los Derechos de niños, niñas y adolescentes y dos 
Defensores Adjuntos, conforme establece la Ley N° 5.357. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Niñez, Adolescencia y Familia.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 07) Expte. 194-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Mónica Zalazar. Créase la Séptima Circunscripción Judicial, con asiento en el departamento de 
Valle Viejo. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 08) Expte. 195-2021. Proyecto de Decreto, iniciado por los 
diputados: Mónica Zalazar, Marisa Nóblega, Natalia Saseta, Verónica Mercado, Natalia 
Ponferrada, Natalia Herrera, Analía Brizuela y Diputados Tiago Puente, Luis Lobo Vergara, 
Enrique Cesarini, Guillermo Marenco, Marcelo Murúa, Juan Carlos Rojas, Jorge Andersch. 
Establécese el nombre de “María Teresita del Valle Colombo" a la sala de Comisiones, Oficina 
Numero 219, de la Cámara de Diputados, en reconocimiento a su extensa trayectoria política.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 09) Expte. 196-2021. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Manuel Isauro Molina. Declárase el beneplácito por la celebración del Rito de 
Beatificación del Venerable Siervo de Dios Fray Mamerto Esquiú, a realizarse el próximo 4 de 
Septiembre en Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 10) Expte. 197-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Natalia Ponferrada. Declárase Patrimonio Cultural Inmaterial de la Provincia, a la técnica 
artesanal oriental de tejido nudo por nudo en telar vertical, utilizada en la Fábrica de Alfombras 
de Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 11) Expte. 198-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Tiago Puente. Solicitar al P. E. P., a través del Ministerio de Salud, informe si se está 
realizando en la Provincia, vigilancia activa de variables nuevas y potencialmente peligrosas del 
COVID-19. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 12) Expte. 199-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Tiago Puente. Programa de Acompañamiento en Inserción Digital para Comercios y Pymes. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deporte. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 13) Expte. 200-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por la 
diputada Natalia Ponferrada. Solicítase al P.E.P., informe sobre el estado edilicio y del avance 
de las gestiones realizadas, para la restauración del templo de San Francisco, declarado 
Monumento Histórico Nacional en el año 1941. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 14) Expte. 201-2021. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Ramón Figueroa Castellanos. Expresar su Beneplácito y otorgar su Auspicio a la 
realización del curso de Agentes de Propaganda Médica 2021-2022, durante el mes de mayo 
de 2021, en la Provincia de Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes.  
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Secretaría Dr. Peralta. Lee: 15) Expte. 202-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Ramón Figueroa Castellanos. Impónese el Nombre “Diputada provincial Dra. María 
Teresita Colombo” al Anexo 1 de esta Cámara de Diputados, y de “Diputado Provincial C.P.N. 
Hugo Argerich“ al Anexo 2 de esta Cámara. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 16) Expte. 203-2021. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Rubén Herrera. Declarar la preocupación ante cualquier forma de violencia 
institucional por parte del Ejecutivo Municipal de Fiambalá, que pudiese conculcar los derechos 
de ciudadanos y vecinos de nuestra Provincia. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político.  
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Natalia.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Herrera.  
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Natalia.- Muy buenos días, gracias señora Presidenta. Es para 
solicitar ingresar unos proyectos utilizando el Artículo 66 del Reglamento Interno, haciendo uso 
del Artículo 66… 
 
 

-Problemas con el audio- 
 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Luis Lobo Vergara. 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Buenos días señora Presidenta. En el mismo sentido en 
función del Artículo 66 pido autorización para incorporar un proyecto de Ley que tiende a 
modificar el Código Electoral de la Provincia de Catamarca, instaurando el sistema de Boletas 
Únicas. 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Vamos a poner a consideración del Cuerpo los pedidos de 
autorización formulados por la diputada Natalia Herrera y por el diputado Luis Lobo Vergara 
para que incorporen iniciativas parlamentarias en la presente sesión, conforme lo posibilita el 
Artículo 66 del Reglamento Interno.  

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ en el chat 
de la sala virtual. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-  Si ya los han hecho llegar a Secretaría Parlamentaria. Se 
dará… 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Natalia.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la diputada Natalia Herrera. 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Natalia.- Para informar de qué se trata cada proyecto el extracto 
y sin resolución, ley para que lo puedan ingresar correctamente no lo logré enviar tuve un 
problema que ya me lo están solucionando de informática, por eso necesitaría ingresarlo 
haciendo uso del Artículo 66… 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Bien, sírvase expresar de qué se trata… 
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Natalia.- El primero en un proyecto de Resolución donde se 
solicita el municipio de Fiambalá y al Poder Ejecutivo Provincial que informe al respecto a la 
situación jurídico patrimonial de las Termas de Fiambalá. Y el otro proyecto es un proyecto de 
Ley que es la creación de un hospedaje transitorio y gratuito para pacientes y acompañantes 
de personas residentes en el interior de la provincia.  
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SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se informará acerca del 
número de expediente asignado a cada iniciativa parlamentaria y el extracto a fines de poder 
disponer el giro a la Comisión respectiva. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 17) Expte. 204-2021. Proyecto de Resolución, iniciado por la 
diputada Natalia Herrera. Solicitar al Poder Ejecutivo de la Municipalidad de Fiambalá y al 
Poder Ejecutivo Provincial presente informe respecto a la situación jurídico-patrimonial de las 
Termas de Fiambalá.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- El expediente mencionado pasa a la Comisión de Asuntos 
Constitucionales, Judiciales y de Juicio Político. 
  
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 18) Expte. 205-2021. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Natalia Herrera. Créase un hospedaje gratuito y transitorio para pacientes y acompañantes de 
personas residentes en el interior que deban alojarse en la ciudad Capital y cuyo domicilio de 
residencia se encuentre a una distancia mayor a 100 km de la ciudad Capital. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se gira a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 19) Expte. 206-2021. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Luis Lobo Vergara. Modificaciones a la Ley Electoral Provincial. Sustituyese el Artículo 20 inc. 
A) de la Ley 4628 (Ley Electoral Provincial). 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales, 
Judiciales y de Juicio Político.  

Continuando con el plan de Labor Parlamentaria, corresponde el punto 6º: 
 
 

H O M E N A J E S 

 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Han efectuados reservas para realizar homenajes, la 
diputada Mónica Zalazar: homenaje a Eva Duarte de Perón por haberse cumplido el pasado 7 
de mayo un nuevo aniversario de su natalicio.  

La diputada Verónica Mercado ha hecho reserva del homenaje a Fray Mamerto Esquiú, 
en virtud de haberse cumplido el pasado 11 de mayo un nuevo aniversario. 

Y la diputada Adriana Díaz ha efectuado reserva para realizar el homenaje por nuevo 
aniversario la Ley Nacional de Identidad de Género.  

Los homenajes serán incorporados en la Versión Taquigráfica de la presente sesión. 
 
 

-Se adjuntan copias de los citados homenajes como parte integrante de la presente Versión 
Taquigráfica- 

 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Continuamos con Orden del Día, punto 7º: 
 
 

A S U N T O S  A  T R A T A R 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Asuntos sobre los que se acordó la incorporación para el 
tratamiento según lo dispuesto en reunión de la Comisión de Labor Parlamentaria del día de la 
fecha. En primer lugar corresponde tratamiento de la iniciativa parlamentaria que gira bajo 
expediente 182/2020 proyecto de Ley iniciadores diputadas María Teresita Colombo, Natalia 
Herrera, Natalia Saseta y diputado Tiago Puente. Extracto: Establece en todo el ámbito del 
sector público provincial la obligatoriedad de instaurar un protocolo de intervención ante 
situaciones de violencia, discriminación de género u orientación sexual o de cualquier otra 
forma de menoscabo de la dignidad de la persona humana, con la finalidad de dar operatividad 
y cumplimiento a la normativa. 

Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al despacho de la Comisión de Legislación 
General emitido al respecto.  

 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
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SR. DIPUTADO MURÚA.- Gracias. Presidenta a fines de solicitar que omita la lectura del 
despacho en vista que es conocido por todos los Bloques y se proceda a darle la palabra a 
quien informará el mismo. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias diputado a consideración del Cuerpo, la moción 
formulada por el diputado Murúa, de omisión de lectura de despacho. 

Los que estén por la afirmativa, sírvase expresarlo consignando la letra „A‟ en el chat de 
la sala virtual. 

 
 

-APROBADO- 
  

-Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
N° 328/2020 de la Comisión de Legislación General referido al expediente antes mencionado- 

 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Estoy buscando el miembro informante disculpen. 
 
Secretaría Dr. Peralta.- Presidenta si me permite aquí me han mencionado que la Miembro 
Informante sería la diputada Natalia Saseta.  
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-  Bien. Tiene la palabra en primer lugar porque la ha pedido 
la diputada Paola Fedeli y luego le doy a la diputación Saseta. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Gracias señora Presidenta. Justamente era como Presidenta de la 
Comisión de Legislación General, informar que le damos la palabra a la diputada Natalia 
Saseta como Miembro Informante. Muchas gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputada. 

Tiene la palabra la diputada Natalia Saseta. 
 

SRA. DIPUTADA SASETA.- Gracias señora Presidenta, mediante la presente iniciativa 
proponemos la instrumentación obligatoria de un protocolo de intervención ante situaciones de 
violencia o discriminación por razones de género.  

En el ámbito de relaciones laborales o educativas que se desarrollan en la dependencia 
que conforman el sector público provincial. 

En el Artículo 1º del proyecto se detalla el extenso marco legal de referencia y 
aplicación conformado por los Tratados Internacionales de Derechos Humanos con jerarquía 
constitucional y leyes nacionales reglamentarias en el goce y ejercicio de esos derechos 
humanos a las que la provincia de Catamarca se encuentra adherida, sin embargo en el 
presente proyecto disponemos la creación de un protocolo de intervención cuya 
implementación obligatoria estimamos necesaria como una medida de acción positiva adicional 
que contribuya desde el Estado a dar operatividad y cumplimiento en la práctica a la citada 
normativa vigente en materia.  

Proponemos construir mediante este tipo de instrumento para que el Estado pueda 
atender su obligación de prevenir prácticas degradantes, adoptando medidas de acción positiva 
y estableciendo distinciones basadas en desigualdades de hecho ante la existencia de 
patrones de discriminación en menoscabo de grupos vulnerables, sin perjuicio de la 
universalidad de los servicios que debe prestar el Estado en materia de reparación de daños, 
se debe garantizar el funcionamiento de sistemas adecuados de atención a las víctimas de 
discriminación y violencia por razones de género.  

En el ámbito de las relaciones laborales y educativas que forman parte de la 
cotidianeidad de la actividad en los organismos que conforman el Sector Púbico Provincial, 
ante las que es necesario prevenir e intervenir de manera oportuna y eficaz ante denuncias por 
violencia de género, acoso sexual y discriminación de género.  

Se propone intervenir en el marco del protocolo ante comportamientos y acciones u 
omisiones cometidas por funcionarios o funcionarias y empleados o empleadas de la provincia 
cualquiera sea su condición laboral y con prestación de servicios en dependencias de los 
organismos pertenecientes al sector público.  

Se propone una escala de sanciones desde el apercibimiento, suspensiones, cesantía y 
exoneración conforme a la gravedad de la falta. En este punto cabe consignar que sin perjuicio 
de la existencia de regímenes de sanciones específicos en los organismos que conforman el 
Sector Público de la provincia, las disposiciones del presente proyecto deben entenderse que 
son complementarias y/o supletorias de aquellas cuando no las hubieren contemplado o 
cuando aun habiéndolas contemplado, las desarrollen de manera insuficiente.  
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A su vez se establecen principios rectores que garantizan el respeto de los derechos de 
las víctimas, la reserva y celeridad de las actuaciones y también el respeto por el derecho de 
defensa de las personas involucradas.  

Se propone la designación de sendas Autoridades de Aplicación en los poderes que 
integran el Sector Público Provincial y disponen claramente quienes son los sujetos que 
comprenden, con un apartado especial para la aplicación en los establecimientos educativos de 
todos los niveles y modalidades establecidos en la Ley de Educación Nº 5381.  

Finalmente establece el procedimiento de intervención, y una serie de medidas 
complementarias relacionadas con el registro y estadísticas de casos, más la elaboración de 
reportes periódicos para organismos gubernamentales y de la sociedad civil.  

Enfrentamos una problemática enraizada estructuralmente en nuestras comunidades, 
que requiere complementar las políticas públicas que se han instaurado para prevenirlas y 
erradicarlas, en atención al afianzamiento de estereotipos sociales y prácticas culturales que 
traen como resultado la grave afectación de la igualdad entre todos los seres humanos.  

El ámbito laboral y educativo del Sector Público Provincial no es ajeno a estas dolorosas 
circunstancias. En términos de Derechos Humanos, los principios de igualdad y no 
discriminación protegen no sólo a las mujeres sino a todas las personas de cualquier causa de 
discriminación arbitraria e injustificada, que perturbe el libre y pleno ejercicio de los derechos 
humanos.  

Así mismo, se encuentra consagrado el derecho a la integridad personal y receptada en 
toda la legislación internacional en materia de derechos humanos, a la que se hace referencia 
en el encuadre legal de la iniciativa. Los Estados en el seno de la Comunidad Internacional 
Organizada han plasmado en diferentes instrumentos jurídicos la protección de derechos, por 
una parte, y la sanción y condena de todas y cada una de las prácticas que atentan contra la 
integridad de las personas por razones de género, y la otra, para lo cual aspiramos a contribuir 
con una herramienta operativa como lo es el Protocolo obligatorio de Intervención que 
proponemos en la presente iniciativa.  

Por las razones expresadas, solicitamos que nos acompañen. 
Quiero contar un poco como fue la formulación de este proyecto, fue con Tiago, con 

Natalia y con Marita que la verdad que veníamos trabajando juntos en este proyecto, que 
habíamos escuchado a varios docentes y a varios alumnos de instituciones educativas de la 
provincia donde nosotros muchas veces elaboramos legislación, elaboramos leyes pero 
muchas veces es difícil aplicarlas, entonces lo que buscamos con esta ley, lo que buscábamos 
en principio con Marita y en honor a ella es que cuando nosotros elaboramos leyes tengan una 
real aplicación, porque de nada sirve que hagamos leyes muy bonitas cuando no se están 
ejecutando. Hoy es difícil que los alumnos de los distintos niveles educativos tengan 
intervención de un protocolo de violencia de género, con esta ley lo que buscamos es que haya 
una real aplicación y un cuidado cuando se trata de vulneración de derechos de género. 

Esperamos que puedan acompañarnos y en honor a Marita y a su lucha por la igualdad 
de derechos, que esto sea ley. Muchas gracias.  

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputada. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Puente.  
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Muchas gracias Presidenta. En primer lugar agradecerle a todas 
aquellas militantes políticas que nos han colaborado en el trasfondo de este proyecto de Ley, 
que hoy va a tener seguramente la media sanción, agradecer también a quienes forman parte 
de la Comisión de Legislación General, a su Presidenta y todos sus miembros por la 
predisposición para poder tratar de darle un despacho único a tan importante proyecto y sobre 
todo poner énfasis en el esfuerzo y la dedicación que le ha puesto a este proyecto de Ley la ex 
diputada Marita Teresita Colombo, quien denodadamente en los últimos seis meses del 2020 
ha abocado gran parte de su gestión en plasmar este proyecto de Ley y que hayamos estado 
hoy tratándolo.  
 Sin duda que la violencia de género en cualquiera de sus modalidades, genera 
consecuencias no solo en el plano individual, sino también con la afectación concreta de 
derechos fundamentales y humanos de las mujeres, también es así que en la sociedad en su 
conjunto, que ella ve reproducirse a roles y estereotipos que justifican y avalan las 
desigualdades de las mujeres. En este sentido, nuestro punto de partida, es y será la 
necesidad de reiterar el carácter irreductible y siempre vigente de los derechos de las mujeres, 
y también la obligación de protegerlos y garantizarlos en toda circunstancia sin subordinarlos ni 
mediatizarlos para de este modo no vaciarlos de contenido, ya que si bien existe un gran 
avance en la creación e implementación de políticas públicas que tienen por objeto la 
asistencia de víctimas o persecución de los autores o agresores de violencia de género, las 
estadísticas nos muestran que estamos ante un flagelo que avanza de manera preocupante, 
son los que nos muestran día a día las estadísticas, este proyecto de Ley, este protocolo al 
cual daremos media sanción considera como hechos de discriminación por motivos de género 
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aquellas acciones u omisiones que excluyan, degraden u ofendan a las personas en razón de 
su sexo, género, identidad o expresión de género u orientación sexual, y restrinjan, limiten o 
anulen el reconocimiento, goce o ejercicio de sus derechos. 
 La erradicación de la discriminación en el ámbito de la administración pública en nuestra 
provincia se dará a través de acciones de prevención, orientación, abordaje de la 
discriminación por motivos de género. A través de esta iniciativa queremos lograr 
principalmente que frente a la violencia no sea la víctima quien además de sufrir y verse 
vulnerada en sus derechos, deba apartarse de su lugar de trabajo o estudiantes como bien la 
diputada Saseta lo ponía al ejemplo que también nos hemos basado mucho en estas 
circunstancias que viven nuestros comprovincianos, sino que también ya que estando frente a 
casos de violencia que acaece en la órbita de los poderes del Estado, generalmente y de 
manera silenciosa es común observar como son aquellas quienes deben trasladar su lugar 
habitual de trabajo como decíamos recién, mientras que el agresor continúa en el mismo sin 
sufrir mayores impactos en su vida cotidiana. 
 La modificación que se pretende intenta, justamente, revertir un modelo patriarcal con 
plena protección a la víctima, que exige además de un compromiso ineludible por parte de los 
poderes del Estado, quien a partir de la sanción de esta norma no podrá proteger a presuntos 
agresores en detrimento de víctimas vulnerables. 

Estas medidas de protección específicas deben ser adoptadas por el Estado, principal 
responsable en garantizar el pleno ejercicio de nuestros derechos, lo que contextualizado en el 
marco de los derechos humanos y de la violencia de género que afectan a las mujeres, exige 
de manera perentoria la implementación de medidas concretas. 

Es por esto que vuelvo a insistir lo que ya ha reiterado y ha dicho Natalia, la colega 
Saseta, que solicitamos el acompañamiento de este proyecto, para lograr cada vez más una 
ciudadanía plural, tolerante y participativa. Muchas gracias Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado.  
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el diputado Alejandro Páez. 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.- Gracias señora Presidenta. La verdad que primero quiero felicitar a los 
diputados y diputadas que han trabajado en la elaboración de este proyecto. Y me remito a 
algo que dijo la diputada miembro informante de este proyecto, de la importancia que todas 
estas leyes que podamos aplicar o podamos aprobar dentro de las Cámaras, tengan su 
efectiva aplicación. 
 Y digo esto porque la semana pasada ingresó un proyecto de Resolución para que, por 
ejemplo, entre otras capacitaciones de lo que conocemos como Ley Micaela, que habla sobre 
la capacitación para que el personal de la Administración Pública Provincial dependiente del 
Poder Ejecutivo y demás, de distintos órdenes, accedan a estas capacitaciones. 
 Y por qué digo esto? Porque días pasados, leí en un diario una situación en el 
departamento Andalgalá, donde una mujer que fue víctima de abuso, que estaba sometida en 
su hogar, logró escapar de ese hogar, logró escapar hasta el centro de Andalgalá a radicar una 
denuncia….  
 
 

-Problemas con la conexión del diputado Páez- 
 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.-…de mala fe de los miembros que integran las fuerzas, del 
desconocimiento… 

 
 

-Problemas con la conexión del diputado Páez- 
 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.-… que fuera hacia Fiscalía. 

Finalmente esta mujer terminó radicando la denuncia en la provincia… 
 
 

-Problemas con la conexión del diputado Páez- 
 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.-…en esto vemos que las dependencias administrativas que dependen 
del Estado provincial, que dependen de la administración pública, al no tener las 
capacitaciones pertinentes, quizás no saben cómo aplicar los protocolos pertinentes. Entonces 
muchas veces se va vulnerando aún más víctimas, entramos quizás en una suerte de 
discriminación de género y demás. 
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 Así que, vuelvo a reiterar, estas leyes que son aprobadas por ambas Cámaras… 
 
 

-Problemas con la conexión del diputado Páez- 
 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.-… de prevenir la violencia de género y demás me parece que tienen 
que tener su efectiva aplicación luego de aprobarla. Muchas gracias Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la diputada Mónica Zalazar. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Muchas gracias señora Presidenta. En igual sentido queremos 
felicitar a los autores de este proyecto que habla sobre derechos, derechos humanos, de 
prevención, del cuidado y adelantar el acompañamiento de todo el Bloque Frente de Todos, 
solicitando que si no hay más oradores que se pase directamente a la votación. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias diputada. Si no hay más diputadas que quieran 
hacer uso de la palabra, vamos a poner en consideración del Cuerpo… 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el diputado Augusto Barros. 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Gracias señora Presidenta. Si no hay ninguna observación a la 
propuesta que tiene Despacho único, voy a proponer que en un solo acto se vote en general y 
en particular la totalidad del proyecto hasta el Artículo 31 inclusive. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración la moción formulada por el diputado 
Barros. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- En consecuencia y dado lo autorizado por el Cuerpo, 
vamos a poner a consideración de la Cámara el proyecto de Ley que estamos tratando en 
general y en particular en un solo acto, desde el Artículo 1° al Artículo 31 inclusive. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.-  Aprobado por unanimidad. 
 Corresponde ahora el tratamiento del expediente 140/2020 proyecto de Ley, iniciado por 
la diputada Adriana Díaz. Extracto: “Establecer en la provincia de Catamarca del Protocolo 
Obligatorio para Establecimientos Educativos de Gestión Pública y Privada, del Cambio 
Registral del prenombre de alumnos que soliciten el reconocimiento de su Identidad 
Autopercibida, en el marco de la Ley N° 26.743 de Identidad de Género”. 
 Por Secretaría Parlamentaria se procederá a dar lectura al Despacho único de la 
Comisión de Legislación General. 
 
SR. DIPUTADO  MURÚA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO  MURÚA.- Gracias Presidenta. Es a los fines de solicitar que se omita la 
lectura del despacho, toda vez que tienen conocimiento todos los Bloques y se le dé la palabra 
al miembro informante del mismo, Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración del Cuerpo la moción del diputado Murúa 
sobre omisión de lectura del despacho de Comisión. 
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 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 

 
 

-APROBADO- 
 

-Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
N° 261/2020 de la Comisión de Legislación General referido al expediente antes mencionado- 

 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Si Secretaría Parlamentaria me informa quien es el 
miembro informante. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Sí señora Presidenta. La miembro informante es la diputada 
Paola Fedeli. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la diputada Paola Fedeli en su condición 
de miembro informante. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Le cedo la palabra a la autora del proyecto, encontrándose en el 
recinto. Gracias señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted señora diputada. 
 Tiene la palabra la diputada Adriana Díaz. 

 
 

-Problemas con el audio de la diputada Adriana Díaz- 
 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- No se escucha diputada Díaz. No sé si los demás 
escuchan. No se escucha. Por favor, personal de Informática que pueda acercarse a la banca 
de la diputada Díaz para resolver el problema. 
 
 

-Personal de Informática se acercan a la banca de la diputada Díaz- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 
 

-Inconvenientes con el audio de la señora diputada Adriana Díaz- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- No se escucha diputada Díaz, no sé si los demás 
escuchan. No se escucha, por favor, personal de informática que pueda acercarse a la banca 
de la diputada Díaz, para resolver el problema. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Hola, hola? 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Ya está diputada, adelante 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Presidenta disculpe. Bueno, hacía referencia, agradecía a la 
Comisión de Legislación General, en la persona de su Presidenta, pues hace ya más de un año 
que se ha dado tratamiento también a este proyecto, en el Expte. 140, que pretende establecer 
en la provincia de Catamarca un protocolo, también como se trató en la iniciativa anterior, un 
protocolo obligatorio particularmente para los establecimientos educativos tanto de gestión 
pública como privada, que tiene que ver con el cambio registral del prenombre de aquellos 
alumnos y alumnas que soliciten el reconocimiento de su identidad autopercibida, en el marco 
de la Ley Nacional de Identidad la 26.743 de Identidad de Género. 
 Bien podría señora Presidenta, obviar prácticamente los fundamentos de esta iniciativa 
puesto que tal como todos en este Cuerpo, hemos escuchado y hemos arrobado y hemos 
acompañado el proyecto anterior que también trabaja o propone, que ya cuenta con media 
sanción, sobre un protocolo prácticamente en el mismo sentido. Sin embargo señora 
Presidenta, voy a mencionar para fundamentar esta iniciativa la cercanía del noveno 
aniversario de la Ley de Identidad de Género, que fue el 09 de mayo. En 2012, en la fecha 
antes mencionada durante el mandato de la Presidenta, Cristina Fernández de Kirchner, se 
sanciona esta emblemática Ley Nacional y la promulgación se realiza en un acto inédito en el 
Casa Rosada.  
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 Precisamente porque fue un acontecimiento histórico que convirtió a la Argentina en 
pionera al garantizar el derecho a la identidad sexual autopercibida expresada en el documento 
nacional, así como el caso del acceso a la atención integral de las personas trans. 
 Esto viene a referencia señora Presidenta porque si bien hace casi una década esta ley 
está en vigencia en el territorio nacional, es necesario aún avanzar con acciones positivas para 
la efectiva aplicación.  
 De ese modo es que pretendemos recoger, el resultado de la lucha de tantos años, una 
lucha histórica de las personas LGBTIQ+ y sus organizaciones y ese resultado de este hito que 
señalamos en la legislación argentina, pionera en América latina y el mundo, también continúa 
siendo necesario, aun en este tiempo acercar herramientas para el efectivo procedimiento en 
este caso que tiene que ver, como decíamos, con la identidad autopercibida de las personas y 
este proyecto trata particularmente de los niños, de la identidad de los niños, niñas y 
adolescentes trans.  
 Estuvimos meditando y pensando esta iniciativa señora Presidenta, lo hicimos una vez 
que nos comunicamos, contactamos con las distintas asociaciones civiles de las personas 
LGBTIQ+, caso de ATTTA, ASDA y también de organismos oficiales, como el caso de la 
Dirección de Derechos Humanos y también con la Delegación Catamarca del INADI. En los 
órganos mencionados, hasta el momento había numerosos reclamos, demandas y denuncias 
de padres, de tutores padres, respecto a esta situación que no se podía llevar adelante, que no 
se podía hacer efectiva en las escuelas. 

Así pensamos que se hacía necesario de manera coyuntural, tomar este tema y acercar 
un protocolo que brindara la obligatoriedad de su aplicación. Dado esto señora Presidenta, 
porque aun hoy y, de esto lo podemos ser testigos todos y todas, siempre se está recurriendo a 
que por desinformación o por mala información o por prejuicio o por temor, directivos, 
supervisores, docentes, personal administrativo, estoy hablando en los establecimientos 
educativos no avanzan, no se atreven y como dije algunos tienen miedo de poder ajustarse a lo 
que significa la Ley nacional de Identidad de Género.  

Es importante señalar también, que se ha avanzado mucho, tanto en el orden nacional 
como en nuestra provincia, lo digo señora Presidenta, porque es necesario hacer referencia a 
cómo prácticamente hace un año, desde que asumió la Presidencia Alberto Fernández, fíjese 
que hay otro hito que es la creación efectiva de un ministerio, como es el Ministerio de las 
Mujeres, Políticas de Género y Diversidad, que a través del cual se vienen impulsando una 
serie de medidas y de programas que se desprenden del plan nacional que se ha trabajado con 
carácter federal. Entonces, desde ese plan nacional, en ese plan nacional contra las violencias 
se ha contemplado también el aspecto del acceso efectivo a la educación y al respeto a la 
identidad de género autopercibida, esto también ha tenido su correlato en la provincia de 
Catamarca, porque tenemos recientemente conformada la Secretaría de Mujeres, Políticas de 
Género y Diversidad, que está llevando a cabo una serie de convenios y de proyectos con 
sesgo local.  

Tengamos en cuenta entonces que esta Ley de Identidad de Género vino efectivamente 
a consagrar un derecho fundamental como es el reconocimiento de la identidad autopercibida 
de las personas, como dije, esto es para garantizar su libre desarrollo y que sea identificada en 
los instrumentos que acrediten su identidad respecto del prenombre, de la imagen y del sexo 
con los que allí es registrada. Yo mencioné los antecedentes y los avances en los organismos 
públicos porque se está apuntando a eso, se está trabajando, siempre falta, siempre estamos  
empujando en este carro que hace algo mucho más profundo que es al cambio cultural, a la 
transformación cultural, política que se viene y se va a ir dando en nuestra sociedad. Por eso, 
esa transformación significa que el nombre que nos identifica, aún más el nombre que nos 
representa como sujeto individual y libre, también nos representa de manera colectiva al ser 
ese nombre el que nos presenta ante las demás, por eso es que esta ley es realmente 
extraordinaria señora Presidenta, porque acá no se le puede negar a nadie el derecho, ya que 
es dueño o dueña de elegir conforme su sentir, en forma consciente de que ese nombre será el 
que se utilizará para todos los actos de su vida. Y de tal manera está recogido el espíritu y la 
letra de esta Ley Nacional en el nuevo Código Civil -ya no tan nuevo- decimos nuevo pero es 
2015 el nuevo Código Civil y Comercial de la Nación, -allí están incorporados estos paradigmas 
de estos derechos fundamentales, Artículo 62, Artículo 69, -no los voy a leer señora Presidenta 
porque sé que ya me estoy extendiendo en lo que habíamos convenido que sea una sesión 
breve-. 

Sin embargo, es relevante decir que la norma establece -me refiero al Código- que el 
adolescente o la adolescente entre 13 y 16 años tiene actitud para decidir per se, respecto de 
qué? de aquellos tratamientos que no resulten invasivos ni comprometan su estado de salud o 
provoquen un riesgo grave a su vida o su integridad física. 

Y también señora Presidenta, ya a partir de los 16 años, él o la adolescente es 
considerado como un adulto para las decisiones atinentes al cuidado de su propio cuerpo, 
además de consagrar el derecho a ser oído y a participar de todas las decisiones que se 
relacionen con su vida, todo ello en armonía con qué? con el concepto del interés superior del 
niño. Es decir, que estamos hablando entonces, -no de una sola norma que se estaría 
incumpliendo- sino que estamos refiriendo a normas establecidas por Convenciones de status 
constitucional que dan las directivas para la consideración de las políticas públicas, en este 
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caso, referidas a las infancias y a las adolescencias trans. Es decir concebir a los niños, niñas y 
adolescentes cómo sujetos de derecho y no como simples destinatarios de asistencialidad o de 
control social ejecutado por el Estado, por los adultos. 

Señora Presidenta, con estos fundamentos justifico esta necesidad de proponer 
procedimientos a las instituciones educativas, para aportar en lograr la celeridad y la claridad 
en el proceso con el fin de garantizar y reconocer estos derechos consagrados desde ya un 
tiempo en nuestra legislación. 

Por último, debo decir nuevamente, que nos queda un largo camino por recorrer aunque 
el cambio de paradigma se refleja en las políticas públicas, no podemos ignorar que todavía y 
lamentablemente existen las acciones tremendas trans odiantes que además se reflejan 
permanentemente en medios de comunicación y esto, señora Presidenta, no quiero dejar de 
mencionar porque tiene que ver, la reciente desaparición de un joven trans, Tehuel, y que hace 
más de 40 días se busca en todo el territorio nacional y desde los organismos del gobierno 
nacional se está abocado también a esa búsqueda nos hace pensar y nos hace reflexionar 
cualquiera acción que aunque parezcan redundantes van a ser útiles para que los derechos no 
se vulneren, y sobre todo, para que quede bien claro cuáles son las leyes establecidas, a qué 
principios responden y por qué como sociedad debemos incorporarlas todos y todas en este 
caso en el ámbito de la educación. 

Sí, ya para finalizar y siendo congruente con lo que venimos señalando, quiero hacer un 
llamado al Senado de la provincia, para que le dé un pronto tratamiento al proyecto que ya 
cuenta con media sanción de este Cuerpo, de Protección Integral para las Personas Trans. 

Por los motivos expuestas señora Presidenta, solicito a mis pares el acompañamiento 
en presente proyecto y hago la salvedad, que voy a incorporar modificaciones que son 
sugerencias de colegas y las hemos aceptado para mejorar el articulado. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputada. 

Si no hay más Legisladores que quieran hacer uso de la palabra, vamos a pasar al 
tratamiento del proyecto. 

Entonces vamos a poner a consideración el proyecto de Ley en general. 
Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo, consignando la letra „A‟ a través del 

chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Antes de entrar a la consideración en particular, le solicito a 
la señora diputada autora del proyecto que nos indique en qué artículo va a introducir o va a 
mocionar algunas modificaciones, porque además el proyecto cuenta con un anexo que forma 
parte integrante, entonces no podemos aprobar el artículo, sí es que se modifica, si las 
modificaciones son para introducir en el anexo concretamente. Entonces nos tendría que 
precisar ese aspecto diputada. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Gracias señora Presidenta por permitirme explicar. 

En el Artículo 4º voy a introducir una modificación, en el Artículo 6º y en el último párrafo 
del inciso b) del Anexo. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Bien diputada, si modifica el Anexo tiene que plantearlo 
antes de que se trate en particular el Artículo 2º, tiene que plantear cuál es la modificación 
porque el Artículo 2º aprueba el protocolo que como Anexo I, formaría como parte integrante de 
la ley. Le digo, porque si no después va a haber que pedir reconsideración, sí?  
 
 

-Asentimiento de la señora diputada Adriana Díaz- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Entonces los que serían modificados son los Artículos 2º, 
el 4º y el 6º. Sería así?.  
 
 

-Asentimiento de la señora diputada Adriana Díaz- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias diputada. 
 Vamos a poner a consideración de los señores diputados el proyecto de Ley en 
particular.  

Por Secretaría Parlamentaria se enumerará el articulado a los fines de la votación. 
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Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Artículo 1º que puesto a consideración del Cuerpo es 
aprobado a través del chat de la sala virtual sin modificaciones. 
ARTÍCULO 2º.-… 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Perdón Secretario.  

Tiene la palabra la señora diputada Díaz para que explicite qué modificaciones va a 
introducir en la parte del Anexo, que dicho artículo estaría aprobando. Adelante diputada. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Artículo 2º.-… 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Sí, gracias señora Presidenta. 

En el inciso b) el último párrafo que dice: “El cambio registral debe ser incluido en el 
Legajo Único de Alumnos (LUA), a los mismos efectos, (…)”. Propongo señora Presidenta, 
agregar: “toda vez que se hubieren sorteado las reglamentaciones vigentes para la validación 
de títulos”.  

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Perdón diputada. Usted simplemente agrega ese párrafo 
que ha mencionado a lo que ya está establecido en el proyecto original o en el Despacho de 
Comisión? 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Sí Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al Anexo tal 
cual quedará redactado. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: “Anexo I. Protocolo Obligatorio para Establecimientos Educativos 
de Gestión Pública y Privada, de Cambio Registral del prenombre de alumnos que soliciten el 
reconocimiento de su Identidad Autopercibida, en el marco de la Ley N° 26.743 de Identidad de 
Género. 

a) En el caso de alumnos menores de dieciocho (18) años, a su sólo requerimiento y 
acompañando una solicitud de cambio de prenombre que deben disponer las autoridades 
correspondientes, bajo los preceptos regulados por el Artículo 12 de la Ley de Identidad de 
Género N° 26.743, se debe utilizar en forma inmediata el prenombre adoptado, teniendo en 
cuenta los principios de autonomía progresiva e interés superior del niño/a, de acuerdo con lo 
estipulado en la Convención sobre los Derechos del Niño y en la Ley Nº 26.061 de Protección 
Integral de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes y esencialmente en razón a lo que 
establece el Código Civil y Comercial de la Nación en su Artículo 26. 

b) Los directivos, los docentes, los docentes auxiliares, el equipo interdisciplinario 
profesional y el personal administrativo, debe utilizar de forma inmediata el prenombre, de uso 
social o autopercibido que manifieste el alumno, previa solicitud; para todos los actos, 
acciones, actividades, documentación escrita y digital, registro del prenombre u otros datos 
personales que prevea el establecimiento educativo. Esto incluye inscripciones de ingreso 
anuales, lista de presentes, notas personales, citaciones, cuando sea nombrado en público y 
en todo lo relacionado al uso cotidiano del prenombre.  

El Cambio Registral debe ser incluido en el Legajo Único de Alumnos (LUA), a los 
mismos efectos, toda vez que se hubieren sorteado las reglamentaciones vigentes para la 
validación de títulos.  

c) Las autoridades de los establecimientos educativos de gestión pública y privada, 
deben permitir la utilización de vestimenta acorde a la identidad autopercibida del alumno, ante 
la obligación del uso de uniforme o su inexistencia. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración de los señores diputados el Artículo 2º en 
particular con las modificaciones introducidas o propuestas por la diputada Díaz para el Anexo 
que aprueba dicho artículo. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Artículo 3º que puesto a consideración del Cuerpo es 
aprobado a través del chat de la sala virtual sin modificaciones. 
ARTÍCULO 4º.-… 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Perdón Secretario. Para el Artículo 4º tiene la palabra la 
diputada Díaz, que ya ha hecho reserva de proponer modificaciones. Adelante diputada. 
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SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Para proponer que rece de la siguiente manera: “Determínase la 
autoridad de aplicación de la presente Ley, al Ministerio de Educación de la Provincia”.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración el Artículo 4º con la modificación 
propuesta por la diputada Díaz., los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo 
consignando la letra „A‟ a través del chat de la sala virtual. 
 

 
-APROBADO- 

 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Artículo 5º que puesto a consideración del Cuerpo es 
aprobado a través del chat de la sala virtual sin modificaciones. 
ARTÍCULO 6º.-… 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- En el Artículo 6º la diputada Díaz ha hecho reserva de 
proponer modificaciones. Tiene la palabra la diputada Díaz 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Muchas gracias Presidenta. Para proponer que rece en la siguiente 
forma: “Invítase a los municipios con sistema educativo municipal a adherir a las disposiciones 
contenidas en la presente Ley”.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A consideración el Artículo 6º en particular con la 
modificación propuesta por la diputada Díaz., los que estén por la afirmativa, sírvanse 
expresarlo consignando la letra „A‟ a través del chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: ARTÍCULO 7º.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Ha obtenido media sanción el presente proyecto de Ley, se 
gira a la Cámara de Senadores para su tratamiento. 

No habiendo más asuntos que tratar, se invita a los diputados… 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Yo he pedido la palabra, Presidenta. Yo he pedido la palabra en dos 
oportunidades. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Recién lo veo diputado, disculpe. 

Tiene la palabra el señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Sí, señora Presidenta. Muchas gracias. Hace algunos días, el 30 de 
abril, yo presentaba un proyecto, expediente 007/2021, atento a la difícil situación a que 
estamos viviendo producto de la pandemia de Covid, planteaba en el proyecto de Resolución 
que era necesario que de alguna manera el sistema privado de salud empiece a tratar a todos 
aquellos pacientes que tienen diagnóstico de Covid. Hoy en la provincia de Catamarca 
únicamente lo está atendiendo el Estado a través… 
 
 

-Problemas de conectividad- 
 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.-…así que me gustaría, señora Presidenta, pedirle a usted y por 
intermedio suyo a la Presidenta de la Comisión de Salud, que se convoque a una reunión por 
zoom a la Comisión y que esa reunión de Comisión sea ampliada -yo no pertenezco a la 
Comisión de Salud- pero que se invite a la Ministra para que se dialogue sobre este tema. 
Tenemos una situación difícil en la provincia con el sistema de salud estatal colapsado. Nos 
dicen que hay solamente una cama disponible en el Malbrán y en este difícil momento creo que 
amerita que se discuta y que se converse sobre este tema en el marco de la Comisión para ver 
cuál es la visión que tiene en estos momentos el ministerio con respecto a esto. Se da la 
paradoja que si yo estoy en Córdoba y pertenezco a la obra social del Estado OSEP y en 
Córdoba me diagnostican Covid puedo ir a un sanatorio privado y ser asistido por el sistema de 
salud pública privada porque tengo la obra social provincial, pero no así acá todavía en la 
provincia de Catamarca. Por eso como no conozco bien los motivos o la población no conoce 
bien los motivos queria plantear este tema, por un lado. 

Por otro lado, señora Presidenta, quiero hacer referencia a las situaciones reiteradas de 
abuso de violencia policial que se dan en la comisaría de Tinogasta. Hace mucho tiempo que 
vengo denunciando esto, ahora se ha dado el caso de un joven quebrado, donde la policía lo 
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ha chocado a él con la camioneta, iba en una moto y también ha sido agredida brutalmente su 
novia, una joven que lo acompañaba.  

Hace pocos días se daba un caso de característica tremendas, porque un funcionario 
municipal entraba con una patota al domicilio particular de un trabajador del Estado municipal, 
del municipio de Tinogasta, y lo agredía a él, a su hija ya su esposa y después la policía no le 
quería recibir la denuncia a la señora agredida, iba con su hija a la comisaria a presentar la 
denuncia, el mismo caso que pasó con esta pareja el fin de semana.  

Denuncié en su momento, hace mucho tiempo, del año 2017, los actos patoteriles del 
clan Nóblega que gobierna en Tinogasta desde el año 2015, con pruebas contundentes, con 
audios, con testigos, lamentablemente esa causa todavía no ha avanzado.  

Pero también es como que se han naturalizado en la provincia de Catamarca el uso de 
la violencia por parte de la policía. Lo hemos visto en febrero del 2020 con una salvaje 
represión a los desocupados de Valle Viejo, que después la Suprema Corte de Justicia de la 
Provincia les termina dando la razón, que su reclamo era absolutamente justo, pero en aquella 
oportunidad se usaban gases lacrimógenos y balas de gomas, y también salía agredida una 
mujer embarazada. 

Se ha visto en el departamento Tinogasta la agresión salvaje a los productores 
vitivinícolas de Medanitos cuando cortaban una ruta en protesta por el cierre de la mostera. 
Bueno, esto ya parece ser moneda corriente, lo mismo lo hemos visto en Andalgalá.  

Así que me gustaría que se invite al Ministro de Seguridad, que se lo invite y que se le 
haga el planteo de que estamos en una situación, que vivimos en el marco del Estado de 
derecho, que vivimos en el marco del sistema democrático, que nos ha costado mucho a los 
argentinos superar instancias de policías duras o de régimen dictatoriales adonde estaban 
conculcados todos los derechos civiles, no puede ser que en el marco del sistema democrático 
se actué de esta manera por parte de la fuerza policial; que sin lugar a dudas tiene toda las 
facultades y potestades para poner orden en situaciones que se puedan desbordar pero no es 
la manera ni la forma en la que lo están haciendo. 
 Y por último señora Presidenta, y agradeciéndole que me haya dado la posibilidad de 
hacer uso de la palabra y, usando una frase suya porque hace poco vi un posteo suyo en la red 
social Facebook, donde decía que no había que mirar para otro lado, cuando se lo acusada al 
Presidente del Concejo Deliberante, Zelaya, y bueno se lo denunciaba penalmente en 
Tucumán, bueno por parte de la mujer que dice que había sido violada cuando ella tenía 8 
años por parte de Zelaya. Me pareció la verdad muy valiente lo suyo, y bueno puse  “me gusta” 
y creo que son situaciones que no hay que mirar para otro lado, pero y hablando del marco, 
esto de la violencia institucional y para garantizar condiciones de paz social, no hay que mirar 
para otro lado la situación que está viviendo Andalgalá, donde se ha producido por parte de un 
sector de la Justicia del gobierno, se ha puesto en marcha toda una logística para permitirle a 
la empresa Agua Rica que suba las maquinas al Nevado y empiece a realizar tareas de 
exploración y quizás de explotación, no se sabe qué es lo que están haciendo todas las 
maquinas en El Nevado, cuando había claramente un fallo interlocutor de la Suprema Corte de 
Justicia del año 2016 que planteaba que la empresa no debía realizar ninguna exploración, ni 
ninguna explotación hasta tanto no se le consulte al pueblo de Andalgalá si daba o no daba la 
licencia social a la actividad minera en El Nevado del Aconquija y más precisamente, a la 
Empresa Agua Rica.  
 También está todavía sin saberse cuál va a ser la decisión de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación con respeto a la  ordenanza que prohibía la actividad minera en la cuenca 
del rio Andalgalá y que había sido votada por unanimidad por todas las fuerzas políticas que 
integraban el Concejo Deliberante de Andalgalá en su momento.  
 También está vigente en la República Argentina una Ley de Glaciares, y es necesario 
que el Estado verifique si esa Ley de Glaciares se está cumpliendo en Andalgalá. Es decir, en 
definitiva, en Andalgalá  no hay licencia social para la actividad minera, y nos decía hace pocos 
días la empresa MARA subestimando la inteligencia del pueblo de Catamarca, que MARA le va 
a dejar 1.100 millones de dólares de ganancia a la República Argentina, a la provincia de 
Catamarca y a los municipios en 30 años de explotación. Y quizás para los desprevenidos 
ciudadanos que abren el diario y que leen y ven y parece una suma exorbitante, MARA nos 
está diciendo en la cara que si nosotros desde el peronismo en 20 años decíamos que 
Alumbrera era sinónimo de saqueo y de contaminación, nos está diciendo que Agua Rica va a 
ser un saqueo de proporciones más grandes a lo que fue Alumbrera porque 1.100 millones de 
dólares dejándole eso al Estado argentino, a la provincia y a los municipios es cinco veces 
menos de lo que nos dejó Agua Rica al Estado argentino en concepto de retenciones, en 
concepto del pago del IVA, y a la provincia de Catamarca en concepto de pago de regalías, de 
Ingresos Brutos, de otros cánones que también se cobran y por supuesto para YMAD en 
concepto de utilidades de Alumbrera. 
 Así que esta situación que se está viviendo en Andalgalá, a donde no está garantizada, 
hoy por hoy, la paz social producto de que se ha avanzado violando fallos de la Suprema 
Corte, ordenanzas todavía vigentes, se ha violado o se estaría violando la Ley de Glaciares, no 
se ha discernido bien todo esto, hace necesario que breguemos nosotros desde acá y que le 
planteemos al gobierno la necesidad de obligar a la Empresa a bajar las máquinas de El 
Nevado del Aconquija para que a partir de ahí se puedan dar condiciones para un diálogo, hoy 
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no va a haber diálogo, el pueblo de Andalgalá se ve vulnerado en su legítimo derecho que tiene 
de determinar a través de su voto, de su opinión si le da o no le da la licencia social a la 
actividad minera. Nosotros que decimos que somos peronistas y que hemos visto como Juan 
Domingo Perón siempre bregaba por la autodeterminación de los pueblos; tenemos que 
entender claramente de que las comunidades son las que deben decidir y no a partir de 
procesos amañados o tramposos o excluyentes o que vendrían a ser más propios del voto 
calificado como puede ser una audiencia pública, tiene que ser a través de un voto y de un 
sistema absolutamente democrático donde todo el pueblo del municipio de Andalgalá puede 
expresarse claramente si le da o no le da la licencia social a la actividad minera.  
 Se han realizado por parte de la empresa y a través de distintas consultoras algunas 
audiencias públicas que de ninguna manera son transparentes, que de ninguna manera son 
democráticas, que de ninguna manera le ha permitido a toda la comunidad de Andalgalá emitir 
su opinión, y el impacto que tiene la actividad minera o que puede llegar a tener donde se 
pretende hacer volar un cerro a tan solo 15 kilómetros, 400 metros en línea recta de la plaza 
principal, amerita que el pueblo termine decidiendo, una actividad tan invasiva como es la 
minería a cielo abierto, que ya no podemos decir que deja pasivos ambientales, deja activos 
contaminantes, que producen drenajes ácidos y que después terminan contaminando las 
napas del subsuelo, no tan solo de Andalgalá, o no tan solo de la provincia de Catamarca, ahí 
va el plomo, ahí va el mercurio, ahí van una serie de metales pesados que terminan 
contaminando las napas y que terminan condenando a las futuras generaciones a tener que 
beber de aguas contaminada. Y lo peor de todo es que, es un verdadero saqueo porque si nos 
dicen que nos van a dejar esa plata, es muy poco lo que nos van a dejar. Si nosotros 
tuviéramos una legislación minera como la tiene la hermana república, el Estado plurinacional 
de Bolivia que le cobra el 51% a las regalías de litio en el Salar de Uyuni, a la empresa 
Siemens, a la empresa alemana que lo explota podemos obtener en 5, en 6, en 7, en 8 años 
esos 1.100 millones de dólares únicamente para la provincia de Catamarca a través de la 
explotación de litio.  
 Hace 2 años la empresa LIVENT declaraba que exportaba 22.500 toneladas del Salar 
del Hombre Muerto, una declaración jurada que nosotros no podemos constatar porque así lo 
plantea la Ley de Inversiones Mineras Nacionales a la que está adherida la provincia, y esas 
22.500 toneladas con un precio en aquel momento a 20.000 dólares la tonelada significaban 
algo así como 400 millones de dólares y la empresa le depositaba a la provincia el 2%, 8 
millones de dólares y se llevaba 392 millones de dólares de ganancia. Cómo no vamos a poder 
nosotros modificar, salir de la Ley de Inversiones Mineras Nacionales, modificar la Ley de 
Regalías Mineras provinciales y establecer un porcentaje como lo hace el gobierno de Bolivia, 
o no está el Gobierno nacional o el Gobierno provincial en sintonía con ese gobierno al que el 
gobierno nacional lo cobijó en su exilio a Evo Morales en Buenos Aires lo ayudó hasta inclusive 
económicamente para la campaña desde sectores del Gobierno nacional. 
 Entonces, creo yo que acá tenemos que ver bien lo que está pasando en Andalgalá, 
tenemos que darle a esa comunidad la garantía de que no vamos a ir a avasallar el legítimo 
derecho que tiene ese pueblo de decidir libremente si quiere o no quiere esa actividad tan 
invasiva como es la minería a cielo abierto.  
 No tengo ninguna duda que eso desde lo ambiental es absolutamente inviable, yo no 
soy anti minero, entiendo que debe haber actividad minera, pero indudablemente no puede 
haber ahí, minería a cielo abierto 15 kilómetros en línea recta de la plaza principal. 
 Le quiero agradecer señora Presidenta por haberme permitido hacer uso de la palabra, 
pero no quería dejar pasar estos tres temas, es necesario abordar la problemática del Covid y 
si está colapsando el sistema estatal del Malbrán es necesario que se abran las puertas de los 
sanatorios privados para tratar esta afección. Es necesario revisar la política de policía de la 
provincia. 

Vamos a terminar con un muerto y es necesario garantizar la paz social de Andalgalá, 
fundamentalmente garantizando a los andalgalenses de que no vamos a avasallar, de decidir 
por su propio destino. Nada más y muchas gracias señora Presidenta.  

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado. 
 Simplemente pedirle a la Comisión de Salud Pública, que tome nota del pedido que ha 
formulado el diputado Ávila y bueno, la Comisión considerará la pertinencia o no del proyecto 
presentado por el señor diputado. 
 
SR. DIPUTADO LUNA.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Víctor Luna. 
 
SR. DIPUTADO LUNA.- Gracias señora Presidenta.  

En primer lugar, pedirle disculpas por el tema que voy a abordar ahora en este 
momento, tuve inconvenientes al inicio de la sesión de conectividad y bueno, pasó el turno que 
era en comunicaciones para abordar este tema. 

La sesión anterior recordarle a los señores Legisladores de qué se trata, el Interbloque 
Juntos por el Cambio, debía presentar -digamos- e informar mejor dicho al Cuerpo, los 
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integrantes y quienes nos iban a representar en el Jurado de Enjuiciamiento para Magistrados 
y Funcionarios del Poder Judicial, el Jury de Enjuiciamiento, más conocido. Y en ese sentido, 
hemos solicitado ese día que nos permitan hoy en esta sesión, incorporar esos nombres.  

Y en este caso, voy a informar al Cuerpo que se ha decidido seguir con los dos actuales 
representantes que son: como titular la diputada Juana Fernández y como suplente el diputado 
Carlos Marsilli. 

 Gracias señora Presidenta y vuelvo a pedir disculpas por no haber en su momento, 
informado este tema. Gracias. 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado. 

Atento a lo planteado por el diputado Víctor Luna, es necesario poner a consideración 
del Cuerpo la propuesta formulada para que continúen como miembros del Jurado de 
Enjuiciamiento de Magistrados y Funcionarios del Poder Judicial en representación de los 
Bloques de minoría la diputada Juana Fernández como titular y el diputado Carlos Marsilli como 
suplente.  

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- A través de Presidencia se emitirá el Decreto respectivo y 
se efectuará la comunicación correspondiente a la Presidencia de la Corte de Justicia. 
 
SRA. DIPUTADA ANDRADA.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la señora diputada Marina Andrada. 
 
SRA. DIPUTADA ANDRADA.- Gracias señora Presidenta. Lo que sí quería aclararle a nuestro 
compañero y colega el diputado Ávila, que la verdad que desde que comenzó esta pandemia 
desde marzo del 2020, realmente venimos trabajando todo lo que son las instituciones médicas 
y en el ámbito de haber creado lo que es la atención de Covid en la provincia de Catamarca. 
Tanto es una Comisión que trabaja duramente, está integrada por todos los colegios 
profesionales de la provincia y juntamente con el Ministerio y el principal -digamos que tenemos 
en nuestra mesa- es nuestra Obra Social de la provincia, con invitaciones a otras obras 
sociales que también están en el medio. 
  Así que, quería informarle que realmente se ha creado ya módulos especiales para la 
atención, en todos los centros privados de la provincia e inclusive también, con una 
coordinación de lo que es de es desde Salud de Buenos Aires. 

Entonces de superintendencia que están todos los organismos y yo lo invito o le pasaría 
realmente toda la información y ese arduo trabajo que hace bastante tiempo lo venimos 
realizando. Y para informarlo y que realmente este planteamiento que él realizó en decir que 
probablemente no tengamos una atención en la parte privada. 

 Y también, me parece un tema que hay que ser muy prudente, no? Porque mucha 
gente puede tomar esto como realmente un miedo o algo a que no pueden ser atendidos 
realmente en nuestra provincia. Bueno, yo lo invitó y también, voy a hacer llegar todo el trabajo 
que realmente venimos realizando todas las instituciones en conjunto con el Gobierno de la 
provincia de Catamarca.  Nada más señora Presidenta. 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Muchas gracias señora diputada. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA.- Pido la palabra señora Presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Diego Figueroa. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA.-  Muchas gracias señora Presidenta del Cuerpo.  
 En principio, agradecerles a todos la bienvenida y los mensajes afectuosos que me han 
dado con respeto a los buenos deseos, en virtud de cubrir esta suplencia tan desafortunada 
para los miembros de este Cuerpo, para los ciudadanos catamarqueños en general, que 
hemos perdido a la diputada Marita Colombo, no sólo por lo que ella representaba desde lo 
político sino también, desde lo social y de su labor altruista con la comunidad entera.  

En virtud de ello, ponerme a entera disposición de este Cuerpo, no sólo de los 
miembros del Bloque y el Interbloque que represento, sino también de los 41 miembros de este 
Cuerpo, dado que representamos en particular a los ciudadanos de la provincia de Catamarca.  

En mi primera intervención, lo que más me hubiera gustado es de hablar de cosas 
buenas que nos estén pasando en estos días y la verdad que me resultó bastante impactante 
tomar conocimiento de las manifestaciones de la Cancillería Argentina en un momento tan 
delicado para la política exterior del país. Y en virtud de ello, creo que debemos repudiar las 
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manifestaciones del Canciller Solá, convalidando a mí entender actos de terrorismo del grupo 
Hamas, en desmedro de las políticas de defensa de un Estado soberano como el de Israel.  

En virtud de ello, quiero decir que el mundo está viviendo un momento muy complejo 
por la pandemia, y que la Argentina sigue sumando desafortunados hierros y que cada vez son 
más graves. No solo por lo reciente de los atentados en la década del 90 que sufrió la AMIA en 
la embajada de este país. Sino también, por los traspiés que hemos tenido con el país de 
Estados Unidos, con Europa en general, con nuestros socios del Mercosur, recientemente con 
Brasil, con Uruguay. 

 Como el mundo va avanzando y en un mundo tan globalizado y tan hermanado entre 
sí, donde las vacunas escasean y donde muchos han entendido que lo importante es vacunar a 
la población mundial -ya que estábamos hablando de este tema tan importante de salud y de 
estas cuestiones de la política interna de Catamarca-, quiero manifestar mi enorme 
preocupación por lo aislados que cada vez estamos más del mundo. Si bien es cierto, y voy a 
felicitar al Gobierno argentino cuando tomó la decisión de ir por la vacuna rusa, la Sputnik V, 
por lo efectiva y lo exitosa que está siendo en su tan bajo grado de aplicación, pareciera  ser y 
convalida lo antes expuesto, que fue producto de la suerte y del azar y no de una política 
exterior realmente convalidada, realmente estudiada y realmente analizada, a los fines de que 
cuando Pfizer nos dijo: “muchachos así no negocio con ustedes”, siguió vacunando y el mundo 
entiende que lo principal es la salud.  

En la Argentina, todavía, se sigue utilizando el tema de la vacunación con motivos 
políticos, se sigue siendo selectivo al momento de la vacunación, hay muchos docentes y 
mucho personal de la salud en el interior de la provincia que aún no están vacunados, cuando 
el mundo vacuna hasta el transeúnte con DNI o sin DNI como es el caso de Estados Unidos 
porque entiende que este es un problema mundial y que nos afecta a los seres humanos por 
nuestra condición de tal, nosotros seguimos teniendo políticas desafortunadas y erradas.  

A los fines de sintetizar y no extenderme con este tema ya lo trataron muchas veces al 
respecto de la vacunación, quiero manifestar mi repudio y mi enorme preocupación como lo dije 
con respecto a las políticas exteriores que está llevando la Argentina porque nos ponen a todos 
en un peligro muy grande en este sentido y es menester que quien ha sido gobernador de la 
provincia de Buenos Aires, quien hoy ostenta el cargo de Presidente de la Nación tomando 
dimensión de hacia donde la están llevando a la Argentina, el memorándum con Irán, hoy el 
enemigo Israel, enemistados con Brasil, hablamos de „Juan Domingo Biden‟ tenemos 
problemas en Europa, llamo a la reflexión a nuestros funcionarios nacionales porque no está en 
juego una ideología o una identidad particular, está en juego la salud de los argentinos.  

Muchas gracias Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la diputada Mónica Zalazar. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Muchas gracias señora Presidenta y como mujer les voy a 
contestar a mis dos colegas preopinantes, con respecto al flamante diputado Figueroa le 
queremos dar la bienvenida y le queremos dar la bienvenida al Cuerpo y rescatar también sus 
apreciaciones, con respecto a opiniones vertidas que él le adjudica que son del gobierno 
nacional. 

Yo le quisiera decir que los medios de comunicación masivos y hegemónicos son ellos 
los que dicen „Juan Domingo Biden‟ cada cosa en su lugar. 

Con respecto del diputado y amigo Hugo Ávila yo lo invitaría que todas estas 
proposiciones que siempre tiene que lo ha tomado como método siempre para cerrar el 
siempre hace esa alocuciones diciendo puntos importantes y valioso para tener en cuenta sería 
bueno que también lo sean en proyectos, los cuales los podamos debatir realmente en el 
recinto y todos opinemos, porque si es una metodología que él toma siempre es un cierre en 
donde no hay derecho ni a réplica, y la verdad que atento a la situación epidemiológica en la 
cual nos pidieron que seamos pocos en el recinto, que los que se puedan estar remotamente y 
seguir debatiendo y seguir prolongando cosas, que vuelvo a decir, se pueden hacer excelentes 
proyectos, yo le pediría en general que dejemos el método quejoso y vayamos a los métodos 
de acción, de aportes que realmente sean sino vamos a terminar ni de asesores, así que por 
favor es un mensaje en general y con mucho respecto ante todo.  

Muchas gracias señora Presidenta. 
 

SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputada. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el diputado Isauro Molina. 
 



2ª Sesión Ordinaria    (Sesión mixta. Presencial-remota)                              Miércoles 12 de mayo de 2021 

Dirección de Taquígrafos - Cámara de Diputados Pág. 22 
 

SR. DIPUTADO MOLINA.- Gracias señora Presidenta, siempre es gratificante comenzar un 
periodo de sesiones ordinarias porque genera un ámbito de debate, de abordaje de la 
problemática o de las problemáticas que tenemos como pueblo seguramente y así lo 
expresaron los diputados preopinantes respecto de los problemas que tenemos como país, 
pero el mundo está inmerso en una tragedia humana que muy difícilmente podamos resolverla 
en el corto plazo.  

Y el crecimiento de los pueblos no tiene que ver con la cantidad de recursos naturales 
que tienen los pueblos, sino con la capacidad de los dirigentes para construir acuerdos para 
construir una visión colectiva y para transformar en función de esos objetivos. 

Y cuando comienza el espacio institucional, cuando disponemos del espacio político, 
para debatir la visión de nación, a visión de provincia como un desafío colectivo, para construir 
una mejor calidad de vida de nuestros pueblos comienza la chicana que pretende erosionar la 
calidad institucional, y porque digo chicana, porque siempre es la misma, siempre en la misma 
oportunidad yo creo que el desafío es formular proyectos y materializar esos proyectos para 
transformar la calidad de vida de nuestro pueblo. 

La licencia social es una construcción social, es un trabajo colectivo, es un desafío 
político, es un desafío de todos es una responsabilidad de todos, nosotros no venimos, no 
hemos gobernado siempre en la provincia, nosotros hemos asumido el gobierno en el 2011 y 
desde el 2011 venimos trabajando colectivamente en uno de los recursos fundamentales que 
tenemos como pueblo para desarrollar la provincia y no hemos tenido conflictos, no hemos 
tenido situaciones de violencia en la que participan funcionarios municipales, ex policías. El 
Partido Justicialista se ha convertido en parte en querellante ha denunciado esta situación 
porque nuestra institución ha sido violentamente agredida, vandalizada y no he escuchado 
ninguna preocupación y ninguna denuncia porque todos sabemos quién fue el promotor de 
esta práctica política que la tenemos que denunciar porque esto es lo preocupante, no generar 
la capacidad ni la competencia para generar el ámbito de debate de resolución de la 
preocupación del pueblo de Andalgalá. 

Nosotros no, solamente hemos escuchado, durante esta última década al pueblo de 
Andalgalá sino a todo el pueblo de la provincia.  

El gobierno de la doctora Corpacci, del licenciado Jalil han trabajado incansablemente 
en la promoción y el reconocimiento del interior de la provincia fortaleciendo las 
comunicaciones, los caminos, las escuelas, La Angostura tenía tres generaciones de 
analfabetos, después de 20 años del gobiernos del Frente Cívico y Social, y fue la doctora 
Corpacci la que hizo la escuela en La Angostura, claro que son muchas cosas las que faltan y 
este es el espacio para establecer cuáles son las prioridades de esas cosas que faltan, pero 
basta de chicanearnos, no sirve no ponernos de acuerdo, porque si no mucho menos se va a 
poner de acuerdo la sociedad, nos convertimos en querellantes y descubrimos que los presos 
que defienden, que dicen defender como presos políticos, tenían en sus casas las 
computadoras que sacaron dela sede del partido justicialista o del Frente de Todos en 
Andalgalá. Eso es la militancia política?, ese es el compromiso político, ir y vandalizar la sede y 
después mirar para otro lado, así hicieron con la dictadura militar, arrancaban a los presos de la 
casa y el radicalismo miraba para otro lado e iban a la casa de gobierno y juraban como 
ministros, juraban como jefe de policía y eran parte de la violación sistemática a los Derechos 
Humanos, y nosotros tenemos que cotidianamente aceptar estas descalificaciones.  

Claro que tenemos las mismas preocupaciones claro que no hay que generalizar, pero 
es lamentable que tengamos que concluir esta primera sesión con esta chicana, la policía en 
Andalgalá no intervino en absolutamente nada durante el proceso de la marcha, durante la 
manifestación y pagamos un costo enorme, siempre es difícil particularmente cuando 
sistemáticamente está agitada la gente desactivar un conflicto, se imaginaran ustedes cuando 
está promovida por el intendente o por quienes gobiernan el Estado.  

Respecto de la preocupación que también se ha emitido acá acerca del juicio que ha 
formulado cancillería respecto de la desproporcional reacción del Estado de Israel que 
sabemos que es una potencia en materia de armas y sus alianzas contra un pequeño pueblo 
que sistemáticamente es violentado por la alianza de derecha internacional que manejan todas 
las armas, todo el poder, todo el capital, y lo que hizo el canciller es denunciar, poner en 
evidencia lo que hoy vimos por todos los medios de comunicación donde la población civil es 
víctima de la violencia del Estado de Israel, y no es la primera vez que pasa, hace décadas que 
venimos viendo y queremos decir ahora queremos preocuparnos por las declaraciones del 
canciller que ha dicho que es desproporcionada la reacción, claro que fue desproporcionada 
porque atacó al pueblo de Palestina a los pueblos que conviven cotidianamente, a familias 
inocentes, que no tienen absolutamente nada que ver con el conflicto. 

También te quiere agraviar o descalificar o erosionar la política sanitaria del gobierno 
nacional y del gobierno provincial, y también se ha dicho que se quería vacunar con una 
vacuna comunista que iba a producir malformaciones en la gente, por supuesto que se trata de 
argumentos que no tienen ningún fundamento, pero lo que procuran es generar zozobra e 
incertidumbre en la sociedad en la que ya tiene una situación de angustia, en la que ya vive 
una situación de angustia, por eso cuando se dice `Juan Domingo Biden´ que no se a quien se 
le ocurrió esa feliz expresión, es porque el discurso de Biden replica lo que Perón planteaba 
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hace 50 años que es cuidar la industria nacional, defender la soberanía nacional, promover el 
trabajo nacional y desarrollar la república.  

Por eso, señora Presidenta para terminar, me parece que lo más saludable siempre es 
ser pro positivo, acercar una sugerencia, porque el gobierno vigente y los dos gobiernos 
precedentes y el peronismo siempre fue víctima de la violencia y de la irracionalidad y siempre 
estuvo dispuesto al diálogo y a la construcción de una sociedad más justa y más fraterna. 
Gracias señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado. Tiene un nuevo pedido de 
palabra el diputado Hugo Ávila, pero antes que nuevamente tome la palabra le voy a pedir al 
diputado Augusto Barros que me remplace unos minutitos en la Presidencia, está el diputado 
Barros en la sala? 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Acá estoy. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Queda a cargo de la Presidencia unos minutos por favor. 
 
 

-Siendo la hora 12:05 minutos asume la Presidencia el Presidente de la Comisión de la 
Comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales y de Juicio Político el Dr. Augusto Barros- 

 
 
SR. PRESIDENTE BARROS.- Tiene la palabra ya concedida por la Presidenta de la Cámara, 
el diputado Hugo Ávila y le recuerdo que es la segunda oportunidad que va a hacer 
intervención. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Si, gracias Presidente a cargo, si la verdad que lo hago porque he 
sido aludido, le quiero decir a la diputada Mónica Zalazar de que en los tres temas que hice un 
abordaje, tanto el tema de que los sanatorios atiendan la patología del Covid, como la violencia 
de la policía de Tinogasta y en todo el ámbito de la provincia, como también que se bajen las 
maquinas del Nevado del Aconquija, todos los he trabajado a través de proyectos, en el tema 
minero bueno he planteado no tan solo esto el Expediente Nº 132/2021 “Requerir al Poder 
Ejecutivo que ordene el retiro las máquinas excavadoras que pretenden comenzar las 
operaciones de la Minera Agua Rica en la zona de del Nevado del Aconquija hasta tanto la 
Suprema Corte de Justicia se expida sobre la ordenanza” y sobre el fallo que la Corte ha dado 
en su momento. También he planteado la modificación del régimen legal que nos rige en 
materia minera, considero que es necesario que la provincia salga de la ley del marco de la Ley 
de Inversiones Mineras Nacionales y que establezca un régimen propio, porque la Constitución 
del año 94 le dio la potestad a las provincias para la administración de los recursos mineros. 

También he planteado en alguna oportunidad que es necesario a través de un proyecto 
de que Catamarca judicialice su vinculación con YMAD conjuntamente con la Universidad 
Nacional de Tucumán, si los recursos mineros son de las provincias, la Universidad Nacional 
de Tucumán no tiene nada que hacer absolutamente nada en YMAD, ni el Presidente de la 
Nación tiene que nombrar por decreto al Presidente de YMAD, mucho menos la sede de YMAD 
que tiene algo así con 100 empleados todos de la región del AMBA tiene que funcionar en la 
Capital Federal, en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, para mí eso tiene que estar acá en la 
Provincia de Catamarca y sus empleados tienen que ser catamarqueños; eso es lo que nos ha 
dado la Constitución del 94. Cuando se crea YMAD se crea en el gobierno de Frondizi en el 
año 1.958 y la Constitución que estaba vigente decía otra cosa con respecto a los recursos 
mineros. 

He planteado un montón de proyectos vinculados al tema minero señora diputada, he 
planteado a través del Expediente N° 110/2021 “(…) Que se declara el más enérgico repudio… 
 
SR. PRESIDENTE BARROS.- Señor diputado… 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Sí… 
 
SR. PRESIDENTE BARROS.- Retoma la presidencia señora Presidenta? 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Sí retomo la Presidencia.  
 
 

-Siendo la hora 12:08 minutos asume la Presidencia su titular Dra. María Cecilia Guerrero- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Los proyectos que cada uno ha presentado son de 
conocimiento de todos los diputados, me parece inoficioso volver a repetir. 
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SR. DIPUTADO ÁVILA.- No, pero señora Presidenta, esta transmisión, esto se transmite por 
las redes sociales, el pueblo de Catamarca está observando y hay una legisladora que dicho 
que yo hablo por hablar, que no presento, que no trabajo legislativamente, que no lo he 
plasmado en un proyecto a las ideas que estoy planteando y yo las he plasmado en proyectos, 
he repudiado la violencia en Tinogasta con dos o tres proyectos y la última vez dice: Declarase 
el más enérgico repudio a los actos de violencia realizados por el personal de la Policía 
Provincial contra los productores vitivinícolas de la localidad de Medanitos cuando realizaban 
un corte de ruta protestando por el cierre de la mostera. 
 Así que creía conveniente esto, y por otro lado decir, que no es chicana discutir el 
modelo del desarrollo minero que tiene que tener la provincia, a donde nosotros -desde el 
peronismo- hemos repetido 20 años –y los legisladores que me han precedido en el uso de la 
palabra algunos han militado en esa época- de que era sinónimo de saqueo, que era sinónimo 
de contaminación y también hemos dicho que había que respetar la voluntad soberana que 
tienen las comunidades de decidir si le dan o no le dan la licencia social a la actividad minera; 
que de ninguna manera podía ser una actividad impuesta por el poder político provincial o por 
el poder de los grandes grupos multinacionales económicos que están detrás de esta actividad 
minera acá, en la provincia de Catamarca. 
 

 
-Manifestación verbal del señor diputado Barros- 

 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- También tengo que decir que no vamos a poder avanzar en la famosa 
búsqueda de la licencia social si desde el gobierno se siguen teniendo políticas donde se 
excluye a los representantes del arco opositor, a donde no se consulta, fundamentalmente, a 
todos los sectores.  

Ayer salía en el diario la firma de un convenio por parte del Gobernador de la provincia 
con la hermana provincia de Salta en donde se firmaba un convenio de cooperación mutua 
para llevar adelante la explotación en el Salar del Hombre Muerto. 

Es importante recordar que esa es una zona que está en litigio, que el Gobernador no 
puede actuar así, muy suelto de cuerpo, de manera unilateral reunido con su gabinete o con 
algún intendente. Tiene que trabajar conjuntamente con la Legislatura. Ahí está en juego 
todavía el derecho soberano que reclama Catamarca y que reclama Salta sobre una franja 
importante del Salar del Hombre Muerto… 
 
 

-Manifestación verbal del diputado Barros- 
 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.-…había un trabajo de legisladores Nacionales. Entonces no podemos 
avanzar de manera unilateral… 
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Señora Presidenta, señora Presidenta… 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.-…y por otro lado, y por otro lado, esto no forma parte de una chicana 
política, porque no está bueno el modelo. El modelo que seguimos nosotros…. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Perdón diputado. Perdóneme diputado… 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.-…y evidentemente Andalgalá no le da la licencia social… 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Perdón diputado. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Sí señora Presidenta, la escucho. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Un segundito diputado Ávila.  

Diputado Barros, después le voy a dar el uso de la palabra, ahora le ruego que, hay 
todo un listado de legisladores que han pedido la palabra, que lo respetemos. No tengo 
inconveniente en otorgarle luego el uso de la palabra. 
 

 
-Manifestación verbal del diputado Barros- 

 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- No está en uso de la palabra diputado. 
 

 
-Manifestación verbal del diputado Barros- 
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SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Estoy tratando de ordenar. Continúe diputado Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Sí, para finalizar, simplemente decirle esto. No hay licencia social en 
Andalgalá y la van a seguir perdiendo y quizás la pierdan en otros lugares de la provincia, 
también se está viendo claramente de que la mayoría de los empleados del Salar del Hombre 
Muerto, no son de Antofagasta, no son de Santa María, no son de Belén, no son de Tinogasta, 
no son de Catamarca, la mayoría de los empleados son de otros lugares. Y yo, hace poco, en 
un proyecto, planteando esto de YMAD, mostraba la nómina de todo el personal jerárquico de 
YMAD, y absolutamente todo el personal jerárquico de YMAD son foráneos, la mayoría –
sanjuaninos, salteños, tucumanos- cosa que no se da en otras provincias que le han dado la 
licencia social a la actividad minera, como es el caso de San Juan o como es el caso de la 
provincia de Santa Cruz. 

Así que era simplemente esto, yo no vengo a buscar o generar chicanas ni nada, 
simplemente quiero abrir el debate de temas fundamentales. No me voy a meter con la política 
internacional, me parece que no puedo opinar de Israel, del grupo Hamas o de lo que pasa en 
la Franja de Gaza. 

Tenemos muchos problemas acá con el Covid, tenemos muchos problemas con el tema 
de la minería, tenemos muchos problemas con la represión de la policía, tenemos muchos 
problemas con los salarios, tenemos muchos problemas con el desempleo, tenemos muchos 
problemas con la pobreza de Catamarca. Pero este es un ámbito de discusión y de debate. No 
puede salir ningún diputado enojado porque se plantea la discusión o el debate en este recinto. 
Nada más señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias diputado. 
 
SRA. DIPUTADA BRIZUELA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra la diputada Analía Brizuela. 
 
SRA. DIPUTADA BRIZUELA.- Señora Presidenta, señores diputados. La verdad que estamos 
escuchando atentamente y bueno se los ha pedido a todos -por cuestiones sanitarias- tratar de 
ser breves. 

Solamente quiero decirle al diputado preopinante que, por lo menos en las comisiones 
que me toca seguramente vamos a ver los proyectos que dice haber presentado; 
lamentablemente por una cuestión sanitaria y demás hemos tenido que priorizar muchos temas 
que atañen a la salud de toda la población de nuestra provincia. 

Quiero en esto decir que, como parte de un bloque, estoy y estamos todos 
acompañando, hemos acompañado con todos los hechos de Andalgalá, ante cualquier hecho 
de violencia que suceda y que venga de la parte que venga, o sea, nosotros no hemos mirado 
quiénes han sido los propiciatorio, simplemente no podemos apañar ningún hecho de violencia 
que ocurran ni dejarlo pasar. 

Con respecto a la minería, bueno yo no soy de la comisión de Minería, pero me acaban 
de pasar algunos datos donde se dijo que la sede YMAD está en Buenos Aires, me acaban de 
pasar que la sede de YMAD está en la calle Salta 1227, en la ciudad Capital, que antes había 
27 empleados en Antofagasta y hoy hay 290 empleados en Antofagasta de la Sierra, o sea que 
la minería también deja muchas cosas que son de importancia y sobre todo a nuestra 
provincia, no podemos dejar pasar esto. 

Y con respecto -quiero por sobre todo abocarme a la cuestión sanitaria- porque hoy es 
el Día Internacional de las enfermeras y la verdad que me parece totalmente injusto que uno de 
mis colegas haya expresado que se han tomado medidas desatinadas, tanto del gobierno 
nacional como del gobierno provincial. Creo que si bien acaba de jurar una banca y pertenece 
a un espacio político del anterior gobierno nacional, es importante aclarar y defender la 
cuestión sanitaria y las medidas que ha venido tomando nuestro presidente Alberto Fernández, 
como así también nuestro gobernador Raúl Jalil, porque de un año esta parte, la verdad que 
nadie esperaba una pandemia nacional y una pandemia mundial, y la verdad que esto ha 
dañado profundamente toda planificación de gobierno, porque se ha tenido que volver a 
planificar y priorizar cuestiones de salud, nada menos que de salud, 

Y en esto no coincido con uno de los diputados preopinante, porque la cuestión 
sanitaria en nuestra provincia fue inmediata o sea nuestro gobernador por uno de los 
propulsores o el propulsor -diría- del uso del barbijo, por ejemplo.  

Hoy se sigue vacunando. No nos podemos comparar Estados Unidos, una potencia, no 
podemos comparar y decir y hablar sobre el tema de las vacunas, por ejemplo porque no es 
que no queramos, que el Presidente no quiera vacunar a todos, sino que ustedes saben que 
las vacunas están llegando por partes y gracias a Dios estamos recibiendo las vacunas, y hoy 
por ejemplo, se está vacunando también en mi pueblo, en Chumbicha. Así que imagínense que 
no puedo permitir que se hable sobre la cuestión sanitaria, cuando veo el esfuerzo que está 
haciendo nuestra Ministra de Salud con todos los médicos, con las enfermeras –que hoy 
aprovecho para saludarlas en su día- todo el personal sanitario extremando sus fuerzas para 
cubrir, tratando de cubrir a veces sin descanso la situación de esta pandemia que no –
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humanamente- no la podemos controlar nosotros, que apenas estamos tomando medida a 
medida, que avanza y vamos así, avanzando y tomando medidas de fase roja, volver, yendo 
los chicos a la escuela y no yendo; casualmente por esto, porque nos tenemos que cuidar entre 
todos. 

No voy a permitir que pueda hablar del Presidente, cuando el presidente llegó, el 
Ministerio de Salud no era Ministerio, lo habían bajado de categoría y si hablamos de vacunas, 
las vacunas que encontraron y que no se pusieron a todos los argentinos y sin embargo no 
estábamos en pandemia, o sea que cuando después llegaron las vacunas dijeron que no se las 
tenían que poner que nos pongamos los políticos primero por si era algo venenoso o malo, que 
no había que vacunarse, sin embargo hay muchos dirigentes que ya tienen las 2 vacunas 
puestas del gobierno, inclusive el actual, el ex Presidente ya se vacunó y no precisamente en 
nuestro país por supuesto, pero bueno, la verdad que es importante que defendamos nuestro 
sistema de salud, defendamos lo que está haciendo nuestro Presidente y nuestro Gobernador 
y todo el equipo de salud en general, defendamos, no generemos miedo, no generemos 
suspicacias en cuanto a este tema, porque es un tema muy doloroso para nuestra comunidad, 
para todos, para todos es muy doloroso, hay mucha gente que perdió familia y demás y no 
podemos poner en tela de juicio este tema sanitario hoy. 

Creo que es importante que valoremos y reivindiquemos lo que estamos haciendo 
porque la verdad como digo, hoy se está vacunando y están llegando las vacunas y se sigue 
vacunando, y bueno, se están tomando las medidas de acuerdo a todas las medidas que toma 
nuestro Gobernador y nuestro Presidente, son de acuerdo al avance de la pandemia que hoy 
estamos viviendo de acuerdo a la situación epidemiológica que tiene nuestra provincia son las 
medidas que se están tomando.  

Así que bueno, en lo que me toca, eso quería expresarlo y bueno por supuesto saludar 
hoy, en el Día Internacional de las Enfermeras a todas y todos los que están en el frente de 
batalla hoy y bueno ustedes saben que estamos en tus tiempos muy difíciles y que hoy es 
precisamente, ayer tuvimos muchos casos, así que bueno, creo que a veces extender los 
debates no estaría bueno de parte nuestra extenderlos demasiado.  

Así que yo Presidenta, pido una moción para que se vote, para que podamos terminar la 
sesión de hoy, si no existen el temas o sea si seguimos redundando en los mismos o si no 
existen temas que sean prioritarios para la población y para la comunidad de nuestra provincia, 
tratemos de ser y respetar los temas sanitarios que nos están pidiendo como legisladores. 
Nada más señora Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias diputada. Vamos a terminar de conceder el uso de 
la palabra, antes el pedido del diputado Lavatelli, antes del pedido de la moción de orden, a 
partir de allí vamos a poner a consideración del Cuerpo, la moción de orden plateada por la 
diputada Brizuela. 

Tiene la palabra ahora el diputado Juan Denett. 
 
SR. DIPUTADO DENETT.- Muchas gracias señora Presidenta. Quiero referirme brevemente a  
las palabras que ha emitido el nuevo diputado del PRO, el diputado Figueroa, que la verdad 
comenzó haciendo lo que tenía que hacer, honrando la memoria de la banca que hoy le toca 
suplantar, había comenzado muy bien hasta que bueno, sacó el manual del PRO, venía 
pisteando como un campeón y tenía que derrapar.  

La verdad señora Presidenta, los vemos preocupados por la política internacional y 
como él dice que nuestro gobierno es un riesgo para la Argentina, será que él estaba 
acostumbrado a cuando el ex presidente Mauricio Macri, le pedía perdón al Rey de España, 
cuando Macri decía que el pueblo argentino se iba a enamorar de Christine Lagarde del FMI, 
será que está acostumbrado a esos tipos vende patria, que eso si es un riesgo para nuestra  
nación, cuando intentaron regalar la Soberanía sobre las Islas Malvinas, recientemente cuando 
la Presidenta de su partido del PRO, Patricia Bullrich, decía porque no damos como canje por 
vacunas a las Islas Malvinas, las Malvinas son nuestras, es una vende patria, esa mujer, ha 
ofendido símbolos nacionales nuestros y esos son los valores que tienen él y los miembros del 
PRO, eso creo que es un tema preocupante de la política  internacional que afecta a la nación 
Argentina, de una representante que lamentablemente, en uno de los partidos político quieren 
vender nuestra nación. Lo vimos también muy preocupados por las vacunas y el sistema de 
salud, y la verdad si hacemos una reseña de lo que ha sido este lamentable tiempo de 
pandemia, solamente lo hemos visto a los miembros del Pro saltar de un lado a otro de la 
vereda hasta contradiciéndose de sus propios argumentos cuando en un principio salían a las 
calles y hacían marchas en contra del aislamiento, después pedían que los aíslen, en enero 
llegaron hasta el absurdo de denunciar al Presidente de la Nación por intento de 
envenenamiento al pueblo y hace poco exigían más vacunas que faltaban, las únicas vacunas 
de las que deberían hablar la gente del PRO, son de las dos millones de vacunas antigripales y 
más de seiscientos mil dosis de la vacuna triple que dejaron vencer en el Gobierno de Mauricio 
Macri, mientras ellos aplaudían y apoyaban esas medidas o también podrían hablar de las 
vacunas que sacaron del calendario nacional gratuito, vacunas que eran para todas y todos los 
niños, niñas y adolescentes de la República Argentina.  
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Por último señora Presidenta quisiera recordarle al nuevo diputado, que el recinto de 
esta Honorable Cámara no es Twitter y también desearle muchos éxitos en su gestión y que 
piense en todas y todos los catamarqueños, que su gestión se base en el bienestar y enfoque 
su trabajo en la y los catamarqueños y dejé de mirar las redes sociales. Gracias señora 
Presidenta. 
 
 SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado.  
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el diputado Alejandro Páez. 
 
SR. DIPUTADO PÁEZ.- Gracias señora Presidenta. Hace un momento diputados que me 
antecedieron en la palabra han lanzado una serie de temas que sin duda importantes y revisten 
o constituyen un tema de actualidad, que sin lugar a dudas son importantes, hay temas que 
hay que verlos en profundidad, porque si no enumerarlos y saltar de un lado para otro, quizás 
queda bien o recaen en la atención de gente que nos siguen a través de las redes o gente que 
esperan que a través de estos temas se creen algún tipo de… particularmente al tema de 
Andalgalá y al tema de la minería, al tema de Agua Rica, en particular ustedes saben que por 
distintas acciones y cargos donde me ha tocado estar estoy muy ligado este tema.  

Y quiero decirles que muchas veces cuando se habla sobre el emprendimiento Agua 
Rica y en cuanto a la problemática dentro de lo que es la población de Andalgalá, resultan un 
tanto secundario porque se desprenden de una cuestión central de lo cual muy poco se habla  
y es lo que muchas veces dinamiza la protesta nuestra comunidad, del 2007 a esta parte hubo 
como miles de cuestiones que se han desprendido de la problemática de este emprendimiento 
de Agua Rica, hubo denuncias, contra denuncias  y presentaciones en la Justicia de un lado y 
de otro. Recuerdo que se trató ya en el Concejo Deliberante un proyecto del cual fui autor 
cuando era Concejal  para pedir que se hiciera esta consulta popular la cual fuera volteada en 
su momento por expresar que era inconstitucional. Pero en realidad el tema central o el meollo 
de la cuestión es el tema ambiental, es el tema que muchas veces se obvia el decir y por eso 
se lo contempló en aquella ordenanza que fue aprobada de manera unánime por el Concejo 
Deliberante y que me tocara promulgarla como intendente, cuando se dijo que lo único que se 
quiere salvaguardar es la Cuenca del Río Andalgalá, tema espinoso que hasta aquí no muchas 
veces ha sido tocado por las autoridades pertinentes en el orden provincial. 

La comunidad de Andalgalá nunca escuchó una voz oficial que diga que la Cuenca del 
Río Andalgalá que se encuentra justamente en la zona de explotación no va a ser contaminada 
y por eso el pueblo de Andalgalá teme por sus recursos naturales y teme por lo que pueda 
pasar a futuro. 

Es cierto, se habla de muchas cuestiones, se habla de la economía, se habla del trabajo 
que se pueda desprender a partir de dicha explotación, se habla de muchas cosas, se habla 
específicamente de esta cuestión ambiental y es algo que en su momento yo lo he planteado 
en Andalgalá, en una situación donde la ex Gobernadora Corpacci y en donde se me consultó 
y yo expresé en ese momento que una de la grandes falencias que tenía el Estado actual y las 
dependencias que trabajan en la cuestión minera, era la información pública que se desprendía 
lógicamente ante la falta de audiencias públicas, se nos dijo en ese momento que algunas 
audiencias se habían llevado a dentro de las instalaciones de la empresa que pretende explotar 
dicho yacimiento, lo que lógicamente no se la puede contemplar como pública porque es 
cerrada.  

Entonces, vuelvo a insistir, creo que el meollo de la cuestión es que la gente de 
Andalgalá teme porque los recursos naturales y específicamente la Cuenta del Rio Andalgalá 
esté en peligro ante la factibilidad de dicha explotación. 

Por supuesto que se escucha, yo escuché hasta decir que……  
 
 

-Inconvenientes de conectividad del señor diputado Alejandro Páez- 
 
 

SR. DIPUTADO PÁEZ.-…de explotación son factibles y que incluso gran…, en Chile por 

ejemplo, en una ocasión de visitar los emprendimientos chilenos y allí los procedimientos o el 
modelo de explotación es muy lindo lo que sucede hablando específicamente del tema de Agua 
Rica y de Andalgalá, allí cuando se descubre un yacimiento al cual se lo va explotar, los 
pueblos que son -digamos- itinerantes alrededor de esos emprendimientos y son temporales, a 
tal punto que cuando deja de funcionar esa mina toda esa gente desarma su casilla, desarma 
las instalaciones y se van por una cultura minera, tienen siguiendo la posibilidad de la 
explotación en otro yacimiento. 

En Andalgalá es distinto, acá hay un pueblo constituido que tiene vigencia desde hace 
muchos años, se han estructurado en otra conciencia y tiene el impacto del anuncio de la 
factibilidad de la explotación de un proyecto que está a escasos 15 kilómetros de la población. 
Por eso yo trato de no tener controversias ya de ningún tipo con actores políticos o entre 
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nosotros los diputados y siempre hablar de manera objetiva y hablar del meollo de la cuestión, 
el tema ambiental, el recurso hídrico de Andalgalá hoy por hoy no está resguardado en el 
hecho de que no se dijo si la explotación de Agua Rica va a afectar la Cuenca del Río 
Andalgalá. Nada más Presidenta, muchas gracias. 

 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado. 

Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
Se encuentra la diputada en la sala? Diputada Adriana Díaz. 
Bien, si no está la diputada Díaz, sigue en el uso de la palabra el diputado Ramón 

Figueroa Castellanos. 
 
SR. DIPUTADO FIGUEROA CASTELLANOS.- Muchas gracias señora Presidenta. 

Señores Legisladores, señoras Legisladoras, con mucha atención escuché la alocución 
de los diputados preopinantes. En primera instancia trataría de…, voy a tratar de referirme 
específicamente en esta primera instancia a la pandemia, vacunación y en segunda instancia, 
a alguna arista de la salud vinculada a la minería. 

En primer lugar, tratar de separar dos situaciones planteadas con respecto a la 
pandemia, a las estrategias sanitarias, en primer lugar plantearía como una inquietud la de la 
diputada preopinante, atendible, digamos, como una propuesta, esto de tratar de ver si el 
sistema privado de salud puede prestar a las personas que están afectadas por Covid 19, me 
parece que es una propuesta clara, concreta, podemos estar de acuerdo, podemos no estar de 
acuerdo , pero sí me parece que está en el mundo de las ideas. 

En segundo lugar, la otra alocución realmente me causó cierto grado preocupación, 
desconocer que el poder concentrado del mundo, ha comprado vacunas, los países centrales 
han impuesto sus poderes políticos y su poder económico frente a la industria farmacéutica y 
que los países que responden a esos poderes concentrados son los que hoy promocionan en 
el voucher de una semana o dos semanas en el exterior la vacuna incluida -digamos- a mí me 
parece que desconocer esto, es por lo menos señora Presidenta, es preocupante sí? el poder 
económico y político concentrado, sometió al mundo y se llevó el 85, 90% de la vacuna en 
donde después todos los países emergentes, no emergentes en vías de desarrollo como 
quieran llamarle se quedaron con el residual, en ese contexto el acuerdo con la República 
Rusa que realiza el Presidente Alberto Fernández y ex Ministro Giné González García me 
parece que es extraordinario. Como primer punto esto. 

Me preocupa mucho más lo segundo señora Presidenta, quiénes lo dicen, porque no es 
tan solo qué dicen, quiénes lo dicen? lo que vergonzosamente bajaron de Ministerio a 
Secretaría de Estado, la salud pública señora Presidenta, lo que hoy no estamos enterando 
que tienen causas en casi todas las delegaciones de PAMI señora Presidenta, procesos 
judiciales en marcha señora Presidenta, ya se ha hablado ampliamente, pero fueron los que 
bastardearon, fueron los que sometieron a la salud pública, fueron ellos mismos lo que nos 
plantean esto, hasta el patético escenario de la dirigente de la Coalición Cívica, socia, socia de 
los jefes, del joven diputado, diciendo que el iban a poner el chip ruso, de que íbamos a hacer 
todo por izquierda, hasta esa fantasía morbosa, escandalosa, patética que bordea con el 
ridículo -digamos- propio, propio de los burros y propio de los ignorantes, señora Presidenta. 

Y en última instancia quiero hacer una pequeña referencia al tema de la minería y al 
tema vinculado con el impacto ambiental y con la salud de las personas. Hay estudios hechos, 
hay controles permanentes y seriados hechos, que tienen nivel y rigor científico, acá se 
instalaron empresas, fundaciones importantes que trabajaron el impacto en la salud pública y 
como consecuencia no se evidenció ni contaminación, ni en el aire, ni en el agua, ni en la tierra. 
Y como acto siguiente a esto, señora Presidenta, también debo decir que los índices tanto de 
malformaciones congénitas como de cáncer, son mucho más bajos que en la Pampa húmeda, 
por ejemplo.  

Entonces yo digo las herramientas están, los estudios están, los análisis se hacen en 
forma seriada, ese análisis que hizo Funcei, a la cabeza con el Dr. Stamboulian -allá por el 
inicio del 2010-2011- está, es accesible para todo el mundo; vuelvo repetir, los libros no 
muerden señora Presidenta. Me parece que sería extraordinario levantar el nivel del debate, no 
quedarnos en la anécdota porque la ciencia tiene un camino, que es el método científico sino 
quedamos en la anécdota, bueno está también será parte del anecdotario. Yo no puedo no 
puedo discutir la anécdota, ahora la ciencia tiene método, la ciencia tiene forma, la ciencia tiene 
todo un desarrollo basado en el método científico que respalda y da datos.  

Vuelvo a repetir nos puede gustar, nos puede no gustar, no puedo estar de acuerdo, no 
podemos estar de acuerdo, lo que no podemos hacer es desconocer algunas situaciones que 
se plantean en nuestra provincia con la minería, que se han planteado en el país y en el mundo 
con el proceso de vacunación. Muchísimas gracias señora Presidenta. 

 
SR. DIPUTADO LAVATELLI.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Tiene la palabra el señor diputado Daniel Lavatelli. 
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SR. DIPUTADO LAVATELLI.- Muchas gracias señora Presidenta. No sé si se me escucha 
bien.  

Bueno, primero quiero adherir a las palabras de la diputada preopinante de saludar a 
todo el servicio de enfermeros y enfermeras de la provincia de Catamarca que desde el 
comienzo de la pandemia llevan un trabajo de mucho sacrificio, de mucho sacrificio incluso esto 
esta semana se está profundizando, donde creo que hay que escuchar al director del Malbrán. 
Coincido con la cuarentena estricta, me parece fundamental para bajar la curva y, bueno, 
saludarlas en su día, no sé si es el mejor día para que ellas puedan disfrutar de su día. 

Segundo tema. Coincido con el diputado Hugo Ávila, nosotros tenemos demasiada 
problemática en Catamarca para trasladarnos a un conflicto bélico que lleva 70 años, donde en 
este nuevo caso de Israel y Palestina, en este nuevo episodio -ante todo decir que uno lo que 
más prefiere es la paz y no está ni de acuerdo con los grupos que toman… 

 
 

-Interferencias en el audio- 
 
 
SR. DIPUTADO LAVATELLI.-… del pueblo hacen atrocidades ni tampoco de los Estados que 
llevan adelante casi un terrorismo de Estado. En este nuevo episodio se cobró la vida de 28 
palestinos por la fuerza desmedida de los ataques de Israel hacia Palestina; 152 heridos. Hay 
un intento de usurpación de Israel en los hogares del barrio Sheij Jarrah de Jerusalén Este, de 
dónde viene habiendo excursiones de la fuerza de Israel en la emblemática mezquita de Al-
Aqsa en pleno mes sagrado del Ramadán.  

Entonces esto quiere decir que ya hace tiempo viene Israel tratando de usurpar lo que 
son tierra palestin y un conflicto de 78 años. Pero no me quiero detener esto porque es un 
conflicto que está bastante lejos de Catamarca no significa que no sea importante, pero como 
decía el diputado tenemos varios problema en Catamarca para para tratar estos temas.  

Segundo se habló del tema de la minería también, una discusión que no lleva 70 años 
pero lleva un largo período en Catamarca. Pasaron gobiernos, pasaron intendentes, pasaron 
comisiones, yo me pregunto y me hago alguna pregunta también, qué responsabilidad tenemos 
porque veo que hay mucha responsabilidad que le atribuyen al Poder Ejecutivo, qué 
responsabilidad tenemos los diputados y las diputadas sobre este tema, porque nosotros 
tenemos Comisión de Minería, podemos tratar muchos temas ahí. Y a mí me parece perfecto 
aclarar y la verdad coincido con el diputado Figueroa Castellanos que son buenos los aportes, 
porque acá queda en claro también -por algunos diputados que hablaron- que no hay anti 
minero, diputados anti mineros. También escuché en algunos sectores que había diputados 
que están en contra minería, anti mineros no, hay diputados que están planteando de alguna 
manera cómo trabajar con el Ejecutivo para conseguir más recursos económicos, para que 
puedan desarrollarse desde la minería los pueblos, y a la vez ese desarrollo sea en 
consonancia un cuidado del medio ambiente, a recursos que no son renovables. A mí me 
parece perfecto y estamos en un momento justo a dónde se debería convocar a todos los 
sectores de la sociedad, Catamarca es minera, Catamarca no tiene otros recursos que pueda 
llevar a un desarrollo productivo, social como es el recurso de la minería, y creo que hay que 
convocar a una gran reforma y plantear a nivel nacional todas las reformas que de Catamarca 
se impulse para que también modifiquen las leyes nacionales. Creo que es importante, creo 
que todas las voces son necesarias y me parece que acá no se trata de chicana, creo que 
nadie quiere poner palos en la rueda. Me parece que hubo una gobernadora como Lucía 
Corpacci que planteó este debate, apenas arrancó su mandato, que la principal obediencia era 
hacia los pueblos y el desarrollo de los pueblos con respecto a los recursos mineros. Claro  que 
podría cuestionarse la licencia social si los pueblos no veían desarrollado su lugar que vida. Y 
creo que hay que plantearlo, me parece que es muy importante, nosotros no tenemos que 
esquivar al debate. Yo soy una persona que vengo del progresismo, también sé que es muy 
difícil que el Estado de Catamarca lleve adelante -casi demagógico- lleve adelante la 
producción como lo hace una empresa minera internacional, eso sería demagogia pues no  
alcanzan los recursos económicos de todo el Estado para llevar un emprendimiento así, pero 
también creo que hay que desarrollar la empresa que tenemos, hay que desarrollar las 
herramientas que tenemos para para la explotación de la minería y buscar la sociedad, también 
coincido con eso, hay que buscar la sociedad. A mí me tocó, porque también escuché en el 
debate, a mí me tocó escuchar a algunos referentes anti mineros con respecto a la minería 
socavón, yo tuve la posibilidad de estar en Potosí y entrar a la minería de socavón en Potosí, y 
la verdad no le recomiendo a nadie ser minero con una mina así, porque es lo más indigno que 
puede atravesar el ser humano y tampoco había recursos que le dejen beneficio hacia Potosí. 

Yo creo que tenemos que encarar un debate serio, el Estado de la provincia de 
Catamarca y el Gobernador Raúl Jalil que creo que tiene buena visión adonde se plantea la 
transformación de la materia prima como el litio en baterías, creo que eso es importantísimo 
generar industrias porque las industria genera trabajo, la transformación de la materia prima. 
Tenemos que avanzar todo eso y tomar todas las ideas que puedan ser en beneficio de los 
pueblos. Yo los doy por válidos los planteos de algunos diputados con respeto a la minería 
pero también planteo que desde aquí, desde la Cámara no somos mera obstaculizadores o 
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cuestionadores, creo que tenemos un rol y una responsabilidad en que también somos los que 
podemos aportar como una usina de ideas para resolver las problemáticas que atraviesan los 
catamarqueños sino estamos solamente como meros cuestionadores de lo que pasa en la 
realidad. Yo creo que de acá se pueden aportar leyes, se pueden pedir a los diputados y 
senadores nacionales que planteen ciertas cuestiones al Gobierno nacional y ese debe ser el 
camino; lo que no puede ser el camino es la violencia, la violencia por ninguno de los dos 
sectores puede ser el camino, ese es el peor camino que nos puede pasar a los 
catamarqueños; el mejor camino que nos puede pasar a los catamarqueños es sentarse a una 
mesa, que el Gobernador, los Legisladores y también el Intendente -que no se quite el sayo- 
sentarse en una mesa y plantear de alguna manera un modelo mejor del que está ahora para 
lograr más beneficio y que en el proyecto productivo de Catamarca, tengan beneficio los que 
menos tienen principalmente y después desarrollar toda la infraestructura, todos los 
mecanismos para hacer una provincia más justa y soberana. Muchas gracias Presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Gracias a usted diputado.  
 Corresponde poner a consideración del Cuerpo la moción de orden planteada por la 
diputada Analía Brizuela para dar por concluido el debate y se dé por terminada la sesión.  
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo consignando la letra „A‟ a través del 
chat de la sala virtual. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- Ha sido aprobada la moción de orden  planteada por la 
diputada Brizuela, en consecuencia se da por terminado el debate. 
 Se invita a la diputada Mónica Zalazar y a la diputada Marina Andrada a arriar los 
pabellones nacional y provincial respectivamente. 
 
 

-Así se hace- 
 
 
SRA. PRESIDENTA GUERRERO.- No habiendo más asuntos que tratar y siendo la hora 12:53 
minutos queda levantada la presente sesión.  
 Tengan ustedes muy buenas tardes.  
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